
МЕДВЕДИ  
НА ВОЕВОДСТВЕ

Власть добилась-таки права считать ее 
потерпевшей по «московскому делу». Правда, 
совсем не в том смысле, в каком она сама 
бы этого хотела. Волна общественного не-
годования, поднявшаяся после приговоров, 
вынесенных Павлу Устинову и Константину Ко-
тову, после обвинений, предъявленных Егору 
Жукову, после задержаний, избиений и осуж-
дений других москвичей наносит несравнимо 
более сильный удар по политической системе, 
нежели «преступления» демонстрантов.

 В стороне не осталась даже институ-
ция — по крайней мере солидная ее часть, 
считавшаяся до сих пор одним из столпов 
власти. «Исполняя пастырский долг печа-
лования о заключенных, мы, священники 
Русской православной церкви, каждый от 
своего имени, считаем своим долгом вы-
разить убеждение в необходимости пере-
смотра судебных решений, — говорится в 
«Открытом письме священников в защиту 
заключенных по «московскому делу». — Выне-
сенные приговоры в большей степени похожи 
на запугивание граждан 
России, чем на справед-
ливое решение в отноше-
нии подсудимых». 
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НОЧЬ, УЛИЦА, 
ДУРМАН, АПТЕКА...

Репортер «МК» 
выяснил, почему 
фармацевтические 
магазины 
становятся 
наркоманскими 
притонами

ГАЛИНА ВОЛЧЕК: 
«СПОКОЙНО ДОЖИВАТЬ  

Я НЕ СУМЕЮ, НЕ ХОЧУ,  
НЕ БУДУ»

Железная леди отечественного театра  
в откровенном интервью  

обозревателю «МК»
Самым последним в Москве сезон открывает театр «Совре-

менник» — 1 октября, в день рождения Олега Ефремова. Однако 
еще в конце прошлого сезона его художественный руководитель 
Галина Волчек попала в больницу, что породило волну слухов: 
неизлечимо больна, в театр не вернется… И, как водится в таких 
случаях, начался негласный дележ руководящего кресла. Но Га-
лина Борисовна, вернувшись из отпуска в Юрмале, рассказала 
обозревателю «МК», что было и почему некоторым не стоит бежать 
впереди паровоза.
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Ежедневно в пра-
воохранительные орга-
ны поступают десятки 
заявлений от граждан, 
живущих по соседству 
с «наркоманскими» ап-
теками. Люди устали 
от паломничества со-
мнительных личностей 
в неадекватном со-
стоянии. Полицейские, 
конечно, реагируют на 
стоны общественно-
сти проверками. Вот 
только желаемого ре-
зультата эти меры не 
приносят. Рейды про-
ходят в сопровождении 
спецназа, на профес-
сиональном сленге их 
еще называют «тяже-
лые». Корреспонден-
ту «МК» удалось по-
пасть на одно из таких 
спецмероприятий.
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СТРАХ ДЕНЬ 
ГРЯДУЩИЙ  

НАМ ГОТОВИТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Олег КУРЗАКОВ, 
преподаватель
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ЗЛОБА ДНЯ
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель 
отдела политики 

Читайте 5-ю стр.

18 сентября 2019 года граждане Рос-
сии проснулись в другой стране. За окном, 
конечно, была прежняя Россия, а в новостях 
— совсем другая. Радио сообщало, что с 
утра у Администрации Президента торчат 
пикетчики с требованием освободить Павла 
Устинова, накануне приговорённого к 3,5 
года лишения свободы. 

В прежней России этих пикетчиков за-
кинули бы в автозаки и увезли «оформлять», 
стараясь бить так, чтобы не оставлять очень 
уж заметных следов. А скорее даже подойти 
к АП не дали, перехватили бы на подходе. В 
новой России пикетчиков не трогали, даже 

не командовали разойтись. 
Говорят, будто такое доброе отношение 

власти вызвано тем, что в защиту Устинова 
подняли крик тысячи актёров, учителей, 
шоуменов (в том числе самые знаменитые: 
Галкин, Ургант…) и др. и пр. 

Видели, как кошка играет с мышкой? 
Поучительное зрелище: мышка жалобно 
пищит, кошка расслабляет когти, мышка 
радостно бежит, и тут её опять цап-царап. 
И опять, и опять... А потом глядь: кошка 
сыта, а мышки нету. 

Читайте 2-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ                   Александр МИНКИН

ГОСУДАРСТВЕННАЯ КОШКА 
ПОЛЮБИЛА УЛИЧНУЮ МЫШКУ 

ПУСТИ МУТКО В ИНСТИТУТ... 
Самый «эффективный» менеджер предложил 
оплатить переезд чиновников за счет ученых

КАК СТАТЬ УЧАСТНИКОМ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ АКЦИИ  
В ПОДМОСКОВЬЕ

Ощущение такое, что науку в 
стране решили добить окончатель-
но. Директива на изъятие зданий и 
земельных участков у 34 (!) научных 
институтов и вузов в Москве и других 
крупных городах России поступила 
в Министерство науки и высшего об-
разования РФ. В ней говорится (текст 
имеется в редакции), что имущество 

институтов понадобилось для покры-
тия расходов на переезд чиновников 
ряда министерств и ведомств в единый 
правительственный комплекс «Москва-
Сити». То есть функционеры улучша-
ют свои условия за счет притеснения 
ученых! 
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СВАДЬБА ТАЙНО СПЕЛА  
И СПЛЯСАЛА
Тайная свадьба Федора Бондарчука и 
Паулины Андреевой, о которой вчера уже 
рассказывал «МК», превратилась в настоящий 

шпионский сериал. Как выяснилось, 
влюбленные обменялись 

кольцами лишь во 
вторник, а вот сама 
свадьба была в двух 
местах. Сначала в 
Юсуповском дворце, 
где влюбленные 
обменялись 
кольцами, а затем на 
Невском проспекте в 
Доме Беггровых, где 
состоялся сам банкет. 
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МАТЬ-ОДИНОЧКУ СВЕЛО С УМА 
ОТСУТСТВИЕ МЕСТ В ДЕТСАДУ 

Д р у з ь я  2 8 -л е т н е й 
женщины, сбросившей 
вечером 16 сентября 
двух трехлетних дочек-
двойняшек с моста в 
районе Некрасовка, не 
понимают мотивов ее по-
ступка. Они склоняются 
к версии, что, вероятно, 
дама помешалась разу-
мом из-за бытовых про-
блем. По крайней мере 
так они заявили следова-
телям СК на допросе.

Как уже сообщал «МК», 
вечером неадекватная 
женщина скинула дочек 
с высоты примерно пяти 
метров. Женщину скрути-
ли подбежавшие свидете-
ли и передали полицей-
ским. Раненых девочек 
развезли по больницам 
города, а их маму до-
ставили в психосомати-
ческое отделение одной 
из больниц. На учете у 
психиатров ранее она не 
значилась.

Выяснилось, что Татья-
на (имя изменено) жила 
неподалеку в арендован-
ной квартире с матерью, 
дочками и 10-летним сы-
ном. Многодетная мать 
переехала в Некрасовку 
10 сентября. Кстати, этот 

район она выбрала не-
спроста — раньше женщи-
на с ребятишками жила в 
другом регионе и не мог-
ла устроить их в детсад, 
а в Некрасовке появилась 
возможность. 

Та т ь я н а  —  м а т ь -
одиночка: отец дочерей 
вел двойную жизнь, и она, 
узнав об этом, прервала 
с ним все отношения. 
Женщина планировала 
открыть свой космето-
логический кабинет. Но в 
понедельник у нее неожи-
данно случился нервный 
срыв. Она проводила мать 
на вокзал со старшим сы-
ном, а потом вернулась 
домой и потащила млад-
ших дочерей на мост. Со 
слов родных, дама не-
гативно относится к нар-
котическим средствам и 
спиртным напиткам, но 
курит. 

Что касается состояния 
детей — через несколько 
дней малышек выпишут. 
У одной девочки сломана 
ключица, требуется три 
недели носить лангетку, 
у второй ссадины. Бабуш-
ка предполагает забрать 
внучек и заняться их вос-
питанием.

ТРАВМЫ СТАЛИ ЧАСТЬЮ ДЕТСКОГО КВЕСТА
Прохождение детского 

квеста закончилось тя-
желыми травмами для 
10-летней москвички в 
центре развлечений на 
Варшавском шоссе. Когда 
она в ходе игры полезла на 
канат, он оборвался вме-
сте с креплениями.

Как стало известно 
«МК», в воскресенье пяти-
классницу пригласили на 
день рождения ровесни-
цы, которой исполнялось 
11 лет. Праздновать дату 
девочка решила в игровом 
центре. Всего собралось 
12 детей, их поделили на 
две команды. Ребятам 
предстояло пройти квест 
под названием «Прятки в 
Кромешной темноте от 
Авторов». В комнате, где 
школьники развлекались, 
были подвешены канаты 
на крючках. Около 17.00 
девочка полезла на канат, 
начала раскачиваться, 
а тот оборвался — кре-
пления вырвало из по-
толка. Школьница упала 

примерно с двухметро-
вой высоты вниз головой 
и спиной на бетонный 
пол. Дети были под при-
смотром аниматора, ро-
дителей пострадавшей 
не было. 

— Дочка сильно удари-
лась, даже сознание по-
теряла, — рассказал отец 
пострадавшей Дмитрий. 
— Когда пришла в себя, 
то встала, потом тут же 
упала. Супруга была не-
подалеку, она подъехала 
и повезла дочку в детский 
травмпункт.

Медики тут же госпита-
лизировали пациентку в 
НИИ детской хирургии и 
травматологии. Рентген 
показал: у девочки ком-
прессионный перелом 
трех позвонков, два по-
звонка сильно ушиблены 
и сотрясение мозга. Три 
месяца пациентке придет-
ся лежать, делать специ-
альную гимнастику. 

Ра б о т н и к и ц е н т р а 
развлечений даже не 

поинтересовались здоро-
вьем девочки, не извини-
лись перед родителями.

Перед визитом на квест 
Дмитрий изучил сайт ком-
пании, где написано, что 
главное для сотрудников 
— это безопасность де-
тей. 

«Безопаснее, чем у нас, 
может быть только у мамы 
в животе. Мягкие стены 
и пол не навредят даже 
самому маленькому на-
шему гостю! Мы прово-
дим полный инструктаж 
перед игрой!» — говорится 
на сайте. 

Дмитрий, прочитав ло-
зунг, со спокойной душой 
отпустил дочку. Однако по 
факту инструктаж не про-
вели, а пол был жестким, 
бетонированным. 17 сен-
тября мужчина написал 
заявление в Симоновский 
МРСО ГСУ СК России по 
Москве. Он просит про-
вести проверку, так как, 
по его мнению, налицо 
халатность.

ПАССАЖИРЫ СМОГУТ ВОСПАРИТЬ  
НАД ПОЕЗДАМИ КАЗАНСКОГО ВОКЗАЛА 

Казанский 
вокзал может 
превратиться в 
многоэтажный 
торговый центр 
с зеленым обще-
ственным про-
странством и 
площадками на 
открытом возду-
хе. «Росжелдор-
проект» предста-
вил концепцию 
развития же-
лезнодорожной 
станции к 2030 
году.

По за думке 
архитекторов, 
над путями при-
городных поез-
дов и составов дальнего 
следования, где сейчас 
отсутствуют даже на-
весы, создадут настоя-
щий парк. Попасть в него 
можно будет с помощью 

эскалаторов с Комсо-
мольской площади и 
Новорязанской улицы. 
Зеленое пространство 
будет служить не только 
местом для прогулок, но 
и альтернативным путем, 

позволяющим горо-
жанам не огибать 
весь вокзал, чтобы 
попасть на соседние 
улицы. Внутри же 
исторической части, 
где сейчас все за-
ставлено киосками, 
сделают трехуров-
невый центр, общей 
площадью более 25 
тыс. кв. м. В пави-
льонах на втором 
и третьем уровнях 
расположатся ма-
газины, залы ожи-
дания и досмотро-
вый центр, который 
сейчас находится в 
историческом зда-
нии. А в сторону Но-

ворязанской улицы будет 
выходить небольшая тер-
раса под открытым небом. 
Помимо этого планирует-
ся благоустроить площадь 
вокруг вокзала. 

РАНЕНЫЙ КОТ БЕГЕМОТ 
УБЕДИЛСЯ, ЧТО МОСКВИЧЕЙ 

ИСПОРТИЛ НЕ ТОЛЬКО 
КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС

ДАННЫЕ РОССИЯН ПЕРЕСТАНУТ 
ИСПОЛЬЗОВАТЬ В РЕКЛАМНЫХ 

ЦЕЛЯХ

Кот Бегемот стал жерт-
вой сумасшедшей житель-
ницы дома на Патриарших 
прудах. Правда, речь идет 
не об установленной здесь 
бронзовой скульптуре 
героя романа «Мастер и 
Маргарита», а о живом 
мурзике. Женщина выбро-
сила питомца с четвертого 
этажа, на днях в отноше-
нии ее было возбуждено 
уголовное дело. 

Как рассказала «МК» мо-
сквичка Лилия, очевидица 
страшных событий, в тот 
день она вместе с колле-
гой Ксенией возвраща-
лась с обеденного пере-
рыва. В Ермолаевском 
переулке они услышали 
крики и увидели, как не-
кая женщина выброси-
ла из окна черного кота. 
Прохожие повезли исте-
кающее кровью живот-
ное в ветклинику. Врачи 
диагностировали у кота 
перелом позвоночника и 
лапы. Он уже перенес две 
операции. Выяснилось, 
что над ним издевались 
еще и дома. 

Полицейские наведа-
лись в квартиру, откуда 
выкинули животное. Вла-
дельцем жилья оказался 
65-летний москвич Ан-
дрей (имена изменены), 
ведущий инженер одного 
из НИИ. Мужчина пояснил, 
что в тот день в квартире 
вместе с его котом породы 
экзот по кличке Бегемот 
находилась его знакомая, 
36-летняя Татьяна. Долгие 
годы Андрей был дружен 
с родителями женщины. 
После смерти матери Та-
тьяна на нервной почве по-
пала в психиатрическую 
клинику. А потом пенсио-
нер предложил ей остать-
ся жить в его квартире. 

Мужчина пытался уве-
рить стража порядка, что 
случай с котом — траги-
ческая случайность. По 

версии мужчины и самой 
Татьяны, она держала жи-
вотное на руках, но в какой-
то момент кот испугался 
шума от строительных 
работ и стал вырываться 
и царапаться. Женщина не 
смогла удержать питомца, 
он упал вниз. 

Полицейские вынесли 
постановление об отказе 
в возбуждении уголов-
ного дела, но сотрудники 
Пресненской межрай-
онной прокуратуры от-
менили это решение как 
незаконное, поскольку в 
действиях женщины со-
держатся явные признаки 
преступления, предусмо-
тренные статьей 245 УК 
РФ «Жестокое обращение 
с животными». Поэтому 
уголовное дело все-таки 
было возбуждено. Кстати, 
кота забрала себе Лилия, 
а настоящий хозяин пока 
никак не участвует в его 
реабилитации. 

Интернет-сайты больше 
не смогут использовать 
персональные данные 
для продажи контекстной 
рекламы, а право госорга-
нов получать персональ-
ные данные россиян при 
расследованиях пропишут 
законодательно. Минкомс-
вязь подготовила проект 
поправок в закон «О защите 
персональных данных».

Сейчас закон подраз-
умевает, что обработка 
персональных данных 
организациями ведется 
для определенной и из-
вестной человеку цели, 
например купить фильм 
для просмотра онлайн или 
билет на автобус. Но в ито-
ге информация сливается 
в другие компании, кото-
рые, пользуясь ею, могут 
навязывать свои услуги. 
После принятия поправок 
же, для того чтобы ис-
пользовать персональные 
данные для иных целей, 
потребуется дополнитель-
ное согласие. По сути, все 
сайты, на которых люди 
регистрируются, добавят 
фразу, что клиент дает со-
гласие на обработку сво-
их персональных данных, 
не совместимую с целя-
ми сбора. Это сделано 
для того, чтобы человек, 
оставляя персональные 
данные, сам определял, 

нужно ему получать ре-
кламу или иные предло-
жения по своим оставлен-
ным данным или нет.

— Ранее возникало 
много вопросов о право-
мерности представления 
персональных данных го-
сорганам, ведущим рас-
следование, — коммен-
тирует юрист Евгений 
Ландо. — Поэтому вво-
дится пункт, который го-
ворит о том, что обработка 
персональных данных не-
обходима для достижения 
общественно значимых 
целей при условии, что 
при этом не нарушаются 
права и свободы субъек-
та. Что такое общественно 
значимые цели — неясно. 
Законодатель, вероятнее 
всего, имел в виду воен-
ные действия, митинги 
и прочие общественные 
мероприятия. Что из этого 
получится, не могу пред-
видеть.

Также ранее для об-
работки ПД требовалась 
физическая подпись или 
электронная цифровая 
подпись (ЭЦП). Теперь 
это будет не нужно, глав-
ное, чтобы распростра-
нитель мог подтвердить 
согласие человека любым 
способом, позволяющим 
определить субъекта пер-
сональных данных.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

выплатят власти горо-
да ветеранам к годовщине 
Битвы под Москвой, ко-
торая отмечается 5 дека-
бря.

Сумма будет увеличе-
на вдвое по сравнению с 
предыдущими годами. 
Ожидается, что ее по-
лучателями станут 8709 
ветеранов. По традиции 
единовременную мате-
риальную помощь пре-
доставляют ветеранам-

москвичам: инвалидам 
и участникам Великой 
Отечественной войны 
и участникам оборо-
ны Москвы (награж-
денным медалью «За 

оборону Москвы», участ-
никам строительства 
оборонительных рубежей 
под Москвой, работникам 
предприятий, организа-
ций и учреждений, воен-
нослужащим, учащимся 
ремесленных, железно-
дорожных училищ, школ 
фабрично-заводского 
обучения, трудившимся 
в Москве с 22 июля 1941 по 
25 января 1942 год). 
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Из этого окна 
выбросили 

Бегемота. 

Свадебное 
приглашение.
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К обращению присоединились уже более 
80 служителей РПЦ, и число подписантов 
продолжает расти. 

Особое внимание в письме уделяется 
делу Константина Котова, осужденному на 
четыре года колонии по статье 212.1. УК РФ — 
неоднократное нарушение установленного 
порядка организации публичного мероприя-
тия. «Вся «преступная» деятельность этого 
человека заключалась в заступничестве за 
других заключенных, при этом исключительно 
мирными средствами, — возмущаются свя-
щенники. — Нам было горько узнать о том, 
что одним из вещественных доказательств, 
изъятых у него, был самодельный плакат со 
словами протоиерея Александра Меня «Ми-
лосердие — то, к чему мы призываем» и при-
зывом к обмену пленными с Украиной».

Одновременно с открытыми письмами 
в защиту фигурантов «московского дела» 
выступили школьные учителя (уже около 
300 подписей) и кинематографисты (под-
писались 13 членов правления «КиноСоюза» 
во главе с его председателем). Российские 
актеры проводят флешмоб в поддержку Пав-
ла Устинова. Известные юристы — 21 под-
пись — обратились к председателю Консти-
туционного суда: «Уголовное дело К.Котова... 
обозначило новый печальный рубеж. В нем 
открыто нарушен ряд правовых позиций 
Конституционного суда РФ». 

До этого были заявления на ту же тему 
российских ученых и новоизбранных депу-
татов Мосгордумы, представляющих оп-
позицию. Всего можно насчитать уже не 
менее десятка коллективных обращений с 

требованием пересмотреть приговоры по 
«московскому делу». Индивидуальные же 
вообще не поддаются учету. 

Но одно из таких сольных выступлений 
можно все же назвать знаковым, рубежным: 
к хору голосов возмущения неожиданно при-
соединился и секретарь генерального совета 
«Единой России», зампредседателя Совета 
Федерации Андрей Турчак. «Ситуация, в 
которой оказался актер Павел Устинов, — 
вопиющая несправедливость, — пишет он 
в своем блоге в Instagram. — В сети полно 
видеороликов с места задержания. Я пере-
смотрел многие по нескольку раз. На любом 
из них видно, что парень просто стоял возле 
метро. Он никого не трогал, не нарушал об-
щественный порядок и, конечно, не ожидал 
задержания... Мы вместе должны добиваться 
справедливости». 

С трудом верится, чтобы глаза у Турчака 
открылись сами по себе, без каких-либо 
внешних импульсов. Похоже, генсек «ЕР» 
заколебался вместе с линией партии. По-
хоже, к набалдашнику нашей «вертикали» 
начинает приходить понимание того, во что 
она вляпалась. Сила женщины, как извест-
но, в слабости. Слабость же нашей полити-
ческой системы заключается, напротив, в 
силе — силе ее охранителей. И совершенно 
неадекватном, чрезмерном, дурном ее при-
менении. Именно здесь она чаще всего под-
ставляется. Но сейчас «пересолы» перешли 
в новое качество: от точечных «мер воздей-
ствия» — к ковровой бомбежке. 

С другой стороны, в новое качество 
перешло и общество: «крымский консен-
сус» — уже история. Власть между тем со-
вершенно не учитывает это, действуя при-
вычными методами — времен разгрома 
Болотной и покорения Крыма. В общем, 
низы не хотят по-старому, а верхи — уже не 
могут. Столкновение двух этих тенденций 
рождает все более взрывоопасную смесь. 
Пытаясь сохранить стабильность, власть 
так раскачивает лодку, что она того и гляди 
опрокинется. 

Ситуация чем-то похожа на описанную 
в бессмертном произведении Салтыкова-
Щедрина «Медведь на воеводстве». От ге-
роя сей сказки, как известно, ждали великих 
свершений. А он начал с того, что съел чижика, 
решив с похмелья, что это «внутренний супо-
стат». И навсегда потерял авторитет среди 
лесных жителей: «Покуда не съел его майор, 
никому и на мысль не приходило сказать, что 
Топтыгин дурак... И вот благодаря какой-то ни-
чтожнейшей административной ошибке всем 
сразу открылось. У всех словно само собой с 
языка слетело: «Дурак! Чижика съел!» 

То же самое происходит сегодня и с на-
шими «медведями» (любые ассоциации с 
партией власти просьба считать случайными). 
От них ведь тоже ждали подвигов — побед 
над Америкой, экономических викторий, до-
стижений в «социалке»... А они знай себе жрут 
попавшихся под горячую руку чижиков. Чтоб, 
мол, другим неповадно было бунтовать. Но 
в качестве ответной реакции вопреки рас-
четам получают не трепетание и лояльность, 
а изумление и все возрастающую злость. 
Переходящую уже местами в тотальное не-
приятие власти. 

Понятно, что сейчас система чуть сдаст 
назад. Уже сдает. В среду суд вернул в про-
куратуру — по инициативе самой прокурату-
ры — дело Айдара Губайдулина. Одновремен-
но изменена мера пресечения — подсудимый 
отпущен под подписку о невыезде. Для справ-
ки: 27 июля во время разгона несанкциони-
рованной акции Губайдулин бросил в сторону 
полицейских пустую пластиковую бутылку, ни 
в кого при этом не попав. 

Но также очевидно, что на радикальную 
ревизию «московского дела» власть пойти 
не готова. Не говоря уже о серьезных поли-
тических уступках оппозиции. Власть боится 
показаться слабой, дать повод для дальней-
шего наступления на свои редуты. Дай, мол, 
им палец — руку откусят. Однако выбор у нее 
очень небольшой. Тщась сохранить лицо и 
статус-кво, она рискует потерять страну.

Андрей КАМАКИН.
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Павел Устинов попал под раздачу 3 
августа. В тот день в Москве состоя-
лось несанкционированное мирное 
шествие. Подкатили автозаки. Акция 
протеста сопровождалась аудиообъ-
явлением — механический женский 
голос беспрерывно транслировал 
через динамики: «Будьте благораз-
умны. Не нарушайте общественный 
порядок и закон. Среди сотрудников 
Росгвардии большая часть — воен-
нослужащие срочной службы, это 
ваши сыновья». 
«Сыновья» выхватывали из толпы 
людей без видимых причин и тащили 
в автозаки чьих-то матерей, отцов, 
братьев и детей.
Эпицентром битвы оказался пятачок 
около метро «Пушкинская». Там, где 
повязали Павла Устинова. 

Прокручивая в голове события того дня, 
вспоминаю, что 3 августа попасть в автозак 
оказалось проще простого: достаточно было 
просто выделиться из толпы яркой одеждой, 
необычной прической, чуть громче разгова-
ривать по телефону или просто курить. 

У меня сохранились видео с протеста 3 
августа. Павел Устинов тоже попал в кадр. 
Сам момент задержания я не успела снять. 
Все происходило слишком быстро. На моих 
съемках видно, как актера уже тащили в авто-
зак, а толпа скандировала: «Позор». Следом за 
ним в автозак затащили мужчину в толстовке с 
ярко-желтым капюшоном и молодого человека 
с цветным ирокезом. 

Задержания происходили по схеме: 
четверо полицейских в касках с закрытыми 
лицами выстраивались в цепочку и бежали в 
народ. Журналисты не отпускали омоновцев 
из виду. Мы следовали за ними повсюду. Одни 
с камерами, другие — с планшетом, третьи 
снимали на мобильный телефон. Фиксиро-
вали на видео каждое задержание. Когда 
омоновцы винтили очередную жертву, мы 
хором задавали один и тот же вопрос: «За 
что?». Объяснений не следовало. 

В Тверском суде полицейские, которые 
задерживали Устинова, утверждали, что мо-
лодой человек выкрикивал лозунги. По моим 
наблюдениям, в тот день и в том месте ло-
зунгов никто не выкрикивал. На небольшом 
пятачке в окружении омоновцев скандирова-
ние речовок выглядело бы самоубийством. 
Кажется, собравшиеся переговаривались 
чуть ли не шепотом. Любой выкрик — и ты 
в автозаке. 

3 августа в память врезалось несколько 
интересных эпизодов. 

Мужчина лет 50 закурил сигарету. Омо-
новцы рванули к нему. Тот было дернулся. За-
держивать его не стали. Один из полицейских 
вынес ему неожиданное предупреждение: 

«Курить в общественном месте не положе-
но». Группа в касках побежала в другую сто-
рону. Что это было? Ошиблись с выбором 
жертвы?

Рядом со мной, около входа в метро, кру-
тились молодые парни. 

— Вон у метро стоят, надо брать, — ука-
зал на одного из молодых людей человек в 
каске. 

— Не надо, — одернул его второй.
— Как не надо? Они мешают проходу мир-

ных граждан, — не унимался коллега.
— Не надо. Они просто стоят.
 Между омоновцами разгорелся спор. 

«За» винтить выступал один, «против» — трое. 
Победило большинство. 

 Следующий эпизод. Парень, на вид 23 
года, в красной куртке заходил в метро «Пуш-
кинская». За ним рванули омоновцы. Мужчину 
вытащили, когда за ним уже захлопнулись 
двери подземки. Может, раздражающим фак-
тором послужила яркая ветровка?

Логику тех задержаний понять оказалось 
непросто.

Неожиданно сотрудники полиции напали 
на корреспондента телеканала «Царьград» 
Яна Комарницкого. Журналист на площади 
учил жизни молодых парней, втолковывал, 
что участие в несанкционированных митингах 

— незаконно. Я успела задать вопрос Ко-
марницкому: «А вы что здесь делаете, если 
это все незаконно?» Ответить мужчина не 
успел. Омоновцы подлетели к нему, без лиш-
них разговоров схватили за руки за ноги и 
потащили в автозак. Не помогли ни бейджик 
на шее корреспондента, ни истошные крики: 
«Я пресса, пресса». 

Эти факты ставят под сомнение какую-
либо логику задержаний. 

В тот день на площади работало кафе. 
Люди сидели на веранде. Пили, ели, наблюда-
ли за происходящим вокруг. Выйти за пределы 
заведения боялись: «Вот так встанешь с ме-
ста, и тебя схватят ни за что ни про что». 

Я заметила, что полицейские старались 
не задерживать женщин, инвалидов и роди-
телей с детьми. Видимо, была дана установка 
— брать молодых парней. 

На суде, где рассматривали дело Павла 
Устинова, сотрудники Росгвардии пояснили 
логику задержаний. Потерпевший рассказал, 
что 3 августа в какой-то момент «все начало 
разгораться». Силовики решили задержать 
Устинова, так как он выкрикивал лозунги. Его 
коллега подтвердил, что на Пушкинской сло-
жилась «напряженная обстановка», поэтому 
«пришлось работать быстро».

 После таких показаний у меня сложилось 
ощущение, что мы с потерпевшим находились 
в разных местах. 

 3 августа, ближе к 17.00, все рассоса-
лось: автозаки уехали с Пушкинской — на 
площади воцарилось спокойствие. Тогда один 
смельчак достал плакат и уселся на асфальт. 
К мужчине присоединились еще несколько 
человек. Люди так сидели минут тридцать. 
Полицейские уже не реагировали на них. 
Может, план по задержанию в тот день был 
выполнен? Вскоре все разошлись. 

 Позже мы узнали имена задержанных. 
Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр.
Благостное отношение полиции 
и гвардии к пикетчикам у дверей 
АП нельзя считать случайно-
стью. В новостях повторялась 

сенсация: «Секретарь генерального совета 
«Единой России» Андрей Турчак назвал во-
пиющей несправедливостью арест и при-
говор. Турчак заявил: «При рассмотрении 
дела в вышестоящей инстанции необхо-
димо учесть все аргументы защиты, а 
также внимательно изучить видеозаписи, 
очевидно являющиеся неопровержимым 
д о к а з а т е л ь с т в о м н е в и н о в н о с т и 
Устинова». 

После этого суду и делать нечего, раз уж 
секретарь генсовета «ЕдРа» сказал о неопро-
вержимом доказательстве невиновности. Да 
и не такой человек этот Турчак, чтобы такие 
заявления о невиновности приговорённого 
делать без санкции сверху. 

После этого даже инициатива телеведу-
щего Вл.Соловьёва кажется лишней, а ведь он 
совершил акт удивительной доброты, пред-
ложив найти и оплатить опытного адвоката 
для осуждённого. 

Кое-кто, по глупости, не понял, что про-
снулся в другой стране. Депутат Госдумы 
Милонов заявил: «Кое-кому решение суда 
не понравилось. Для достижения своих 
целей они используют актёров, пред-
ставителей шоу-бизнеса. Я уверен, что 
многие представители нашей культуры, 
которые вступаются за Устинова, просто 
даже не разобрались, в чём дело». 

Нам едроса Милонова не жалко, пусть 
с ним Турчак разбирается. Нам важно по-
нять происходящее: неужели кошка стала 
вегетарианкой, обстригла когти и вместе с 
мышкой жуёт крупу и нюхает розы? 

Система — вот что нас интересует по-
настоящему. 

Если силовики не разгоняют пикет у две-
рей Администрации Президента — значит, 
именно оттуда, сверху, пришёл приказ «не 
трогать». 

Мы и раньше не сомневались, что си-
ловикам приказывают сверху. Если какие-то 
пикеты разгоняют, а какие-то нет, значит, си-
ловикам каждый раз поступает определённое 

указание. Значит, в те дни, когда были же-
стокие разгоны на Тверской и пр., силовики 
получали указание «брать». 

Кто даёт эти указания? Чем он (или они) 
руководствуются, то выпуская когти, то от-
пуская мышку? 

Устинову повезло. Но ведь ему не со-
сулька на голову упала, не птичка накакала. На 

него обрушилась система. На видео захвата 
видна только часть кошки — когти (5–7 тяжело 
экипированных, в шлемах, бронежилетах, с 
дубинками). Потом в дело включились сле-
дователи, прокуроры, судья. Они не хотели 
«внимательно изучить видеозаписи, оче-
видно являющиеся неопровержимым до-
казательством невиновности Устинова». 
Это были сознательные противозаконные 
действия группы. Это не дети, не малогра-
мотные, не дебилы; у них у всех юридиче-
ское образование. Значит, они действовали 
с умыслом, используя служебное положение, 
в составе группы. 

Если мы проснулись в другой стране, то 
судью, следователей, прокуроров и лжесви-
детелей будут допрашивать и судить; там чуть 
ли не дюжина статей Уголовного кодекса… 
И конечно, их надо арестовать по той самой 
причине, по которой они добивались ареста 
для всех мышек: мол, мышка может скрыться 
от правосудия. 

Если мы проснулись в другой стране, 
то закон должен разобраться не только с 
делом, о котором закричали артисты и Тур-
чак. На днях силовики задержали и увезли 
журналиста Азара, оставив в пустой откры-
той квартире ребёнка, которому нет и двух 
лет. Это уголовное преступление: заведомое 
оставление в опасности, санкционирован-
ное каким-то (неизвестным нам до сих пор) 
начальником. 

Совести у таких людей нет. На них дей-
ствует только страх неотвратимого наказания. 
Если исполнители и заказчики преступных 
действий не будут наказаны, если судья Кри-
воручко, который вынес заведомо незаконный 
приговор, не будет уволен и отдан под суд, — 
значит, мы скоро проснёмся в родной стране. 
Просто нам снится сладкий сон. 

Александр МИНКИН.

МЕДВЕДИ НА ВОЕВОДСТВЕ

ГОСУДАРСТВЕННАЯ КОШКА 
ПОЛЮБИЛА УЛИЧНУЮ МЫШКУ
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По какому принципу задерживают людей на митингах
АРЕСТ МЕТОДОМ ТЫКА

«МК» попросил на условиях аноним-
ности ответить одного из действующих 
работников силовых структур, по какому 
принципу проводятся задержания.

— Есть три варианта действия на мас-
совых мероприятиях, где проводятся за-
держания. Сотрудники силовой структуры 
могли заранее получить ориентировку на 
конкретного человека из управления «Э» 
(управление по борьбе с экстремизмом). 
Второй вариант — опять же указание от со-
трудника управления «Э», но уже на месте. 
Ведь на массовом мероприятии они при-
сутствуют в обязательном порядке. Третий 
вариант — если этот человек кажется им 
подозрительным. Что именно сработало 
в случае с Устиновым, сказать сложно. Но 
больше похоже на третий вариант.

В среду на пикет к Администрации Президента в поддержку 
Устинова вышли десятки артистов. В том числе Татьяна Догилева.

Пассажиры рейса ком-
пании S7 Москва—Варна 
натерпелись сегодня 
страху — жестко коснув-
шись полосы при посад-
ке, борт ушел на второй 
круг. Половину пассажиров 
составляли болельщики 

ЦСКА. В итоге самолет уда-
лось благополучно посадить. 
Как передает находящийся 
в самолете наш корреспон-
дент, «самолет ударился 
шасси о полосу» в аэропорту 
Варны, после чего пилот 
резко пошел на взлет — борт 

ушел на второй круг. Во 
время второй попытки по-
садки лайнер очень сильно 
трясло. Капитан объявил, 
что ситуация связана с 
сильным ветром. К счастью, 
посадка завершилась благо-
получно — пассажиры, часть 
которых была болельщиками 
ЦСКА, направлявшимися на 
матч с «Лудогорцем», бурно 
аплодировали экипажу.

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Животное с редким окрасом находится в Кении, заповедник Мара. Скорее 
всего, у зебры меланизм, противоположный альбинизму, сказал специалист 

по дикой природе Пармале Лемейн. Полоски помогают животному сохранить прохладу в 
африканской жаре, спрятаться от хищников, избежать укусов мух. Характерный окрас об-
разуется при ингибировании выработки меланина, так что животное, скорее всего, чер-
ное с белыми полосами, а не наоборот, считают ученые. 

КАДР

КАДРЫ

ШОК

ЧП

СЕЛЕБРИТИ ЗДОРОВЬЕ

ТРАНСПОРТ

КАЛЕНДАРЬ 
ПРИВИВОК УЙДЕТ  
В ОНЛАЙН

БЕГЛОВ НАЗНАЧИЛ МАТВИЕНКО ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ

МОТОЦИКЛИСТЫ 
ПЕРЕКРОЮТ САДОВОЕ 
КОЛЬЦО

ПОСЛЕ ЗАхОДА НА ВТОРОЙ КРУГ САМОЛЕТ 
МОСКВА—ВАРНА СМОГ ПРИЗЕМЛИТЬСя

ТРЕТЬЕКЛАССНИКИ ЗАБРОСАЛИ ДОМ ВЕТЕРАНА КАМНяМИ

До конца года москвичи 
смогут получить онлайн-
доступ к электронной 
медкарте ребенка с 
информацией о прове-
денных прививках. Для 
этого нужно будет оставить 
заявку на сайте правитель-
ства Москвы. Родителям 
также станет известно, 
какие препараты исполь-
зуются при вакцинации. В 
будущем горожане, чьим 
детям своевременно не 
сделали прививку, будут 
получать СМС-сообщения 
и письма на электронную 
почту от Единой меди-
цинской информационно-
аналитической системы. 
Данные о прививках, сделан-
ных в городских учреждениях 
за последние 18 лет, были 
загружены в ЕМИАС в начале 
сентября. Пока реестром 
могут пользоваться только 
врачи. Прививки, сделан-
ные в негосударственных 
организациях, в системе не 
отображаются. Чтобы внести 
их в базу, родителям нужно 
предъявить в поликлинике 
прививочные сертификаты.

Александр Беглов 
официально вступил в 
должность губернатора 
Санкт-Петербурга после 
победы на выборах 8 
сентября. После цере-
монии он сказал речь, в 
которой перепутал долж-
ность Валентины Мат-
виенко, подтверждая ее 
полномочия как представи-
теля в Совете Федерации. 
Губернатор сообщил, что 

«несколько минут назад» 
подписал документ о на-
делении соответствующими 
полномочиями Валенти-
ны Матвиенко — то есть 
подтвердил ее нынешний 
статус сенатора. Однако, 
произнося формулировку, 
Беглов оговорился, спутав 
«представителя» и «пред-
седателя». Буквально он 
сказал: «Полномочиями 
председателя правитель-

ства Санкт-Петербурга в 
Совете Федерации наде-
лена Валентина Ивановна 
Матвиенко». После этого 
губернатор вручил спикеру 
СФ большой букет цветов. 
Валентина Матвиенко в 
ответ пообещала «делать 
все, что в моих силах, 
привлекать федеральные 
возможности, федераль-
ные ресурсы, «соблазнять» 
новых инвесторов». 

В связи с проведением 
Московского городского 
осеннего мотофестиваля 
в центре будет перекры-
то несколько улиц. Так, с 
0.01 20 сентября до 18.00 
22 сентября нельзя будет 
проехать по участку про-
спекта Академика Сахарова 
от Садовой-Спасской улицы 
до Докучаева переулка и по 
улице Маши Порываевой. 
21 сентября с 3.00 до 23.59 
также закроют участок про-
спекта Академика Сахарова 
от Сретенского бульвара до 
Садовой-Спасской улицы. 
Кроме того, в субботу, 21 
сентября, с 11.15 и до конца 
проведения мероприятия 
будет полностью перекрыто 
Садовое кольцо. 

Три ученика Заволжской 
школы разбили окна дома 
ветерана Нины Захаровой. 
Как выяснилось, за сделан-
ное замечание. Третьекласс-
ники гуляли у детского сада 
и неподобающе себя вели. 
Нина Захарова сделала им 
замечание и попросила уйти. 
Но школьники не ушли — они 
в ответ стали кидать камни в 
окна ее дома. В пресс-службе 
УМВД России по Тверской 
области сообщили, что позже 
они принесли ей свои изви-
нения вместе с родителями. 
Однако произошло это после 
вмешательства сотрудников 
ПДН, которые провели про-
верку данного инцидента. 
Также родители в ближай-
шее время заменят стекла 
ветерану.

Дети Аллы Пугачевой и 
Максима Галкина от-
праздновали в среду свое 
шестилетие. По этому 
случаю звездное семейство 
организовало торжество 
— помещение украсили ша-
рами, Алла Пугачева заняла 

место за роялем, а Гарри и 
Лиза принялись танцевать. 
Дети относятся к матери с 
особым трепетом, в свой 
день рождения они сами 
вручили ей цветы и поблаго-
дарили «за то, что подарила 
жизнь».

ДЕТИ ПУГАЧЕВОЙ ПОЗДРАВИЛИ МАМУ  
С ДНЕМ СВОЕГО РОЖДЕНИя
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Пострадавшая и ее дом.
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Негативная риторика президента США 
Дональда Трампа в адрес иранских 
коллег, стратегия «максимального 
давления», а также обвинения Тегера-
на в атаках на нефтяную инфраструк-
туру Саудовской Аравии накаляют 
обстановку на Ближнем Востоке. Риск 
возникновения военного конфликта 
между Вашингтоном и Тегераном 
ставит под сомнение предвыборные 
обещания Трампа — избегать новых 
ближневосточных конфронтаций. 

Давно известно, что современная внешняя 
политика США во многом зависит от противо-
речивых постов в Twitter Дональда Трампа. 
В одном из последних сообщений американ-
ский лидер написал: «США готовы к войне с 
Ираном лучше, чем какая-либо другая страна». 
Однако такого развития событий хотелось бы 
избежать. Надежду также могла дать отставка 
советника по национальной безопасности Джо-
на Болтона, который стоял у истоков стратегии 
«максимального давления» на Иран, данная 
тактика повышает перспективы возникновения 
войны между двумя странами. «Маргинализа-
ция и последующее отстранение Болтона не 
случайность, а признак провала американской 
стратегии «максимального давления» перед 
конструктивным сопротивлением Ирана. Не 
сомневайтесь, что мы можем управлять по-
ведением Соединенных Штатов Америки. Иран 
никогда не отступит», — уверен советник пре-
зидента Ирана Хесамеддин Ашена. 

 Администрация Трампа приняла страте-
гию «максимального давления» в отношении 
Ирана после своего одностороннего выхода 
из иранской ядерной сделки в мае 2018 года. 
Санкции лишили Исламскую Республику зна-
чительного дохода от экспорта нефти, тогда 
как ранее, по мнению Белого дома, эти деньги 
использовались Тегераном для укрепления 
своего влияния на Ближнем Востоке вопре-
ки интересам США. «Загнав Иран в угол», 

Соединенные Штаты ждут, когда Иран сам 
пойдет на уступки. К слову, власть Белого дома 
в регионе должны единогласно признать и Тур-
ция, и Китай, и Индия, и Россия, не говоря о ЕС, 
однако вероятность того, что данные страны 
встанут на американскую сторону, становится 
все меньше. Тем более что в ситуации изоля-
ции со стороны США Тегеран начал активно 
укреплять свои позиции в Евразии. 

Как отмечают эксперты, Вашингтон сегод-
ня не в состоянии повлиять на Тегеран и может 
лишь ограничиваться угрозами. Об этом «МК» 
рассказал директор Центра изучения Ближ-
него Востока и Центральной Азии Семён 
БАГДАСАРОВ. «Все это закончится очередным 
запугиванием. Трамп может угрожать под-
держкой разных антииранских формирований, 
вооруженных группировок, но сейчас очевидно, 
что Иран выигрывает противостояние с США 
и их союзниками», — сказал эксперт, обратив 
внимание на то, что вероятность реальной 
атаки США крайне мала, и главная причина — 
возможный крайне жесткий ответ со стороны 
Ирана. Как полагает Семён Багдасаров, иран-
ские союзники в регионе (военизированные 
группы в Ираке и Ливане) смогут нанести США 
серьезный ответ: «Ни о каком точечном ра-
кетном ударе США не идет и речи. Этот ответ 
приведет к тому, что «Хезболла» или «Хашд-

аль-Шааби» в Ираке атакуют американские 
войска на Ближнем Востоке. В Ираке у США 
около десяти тысяч бойцов, и местные форми-
рования могут устроить им, без преувеличения, 
кровавую баню. Так что на атаку Ирана США не 
пойдут». В то же время, по оценке некоторых 
военных экспертов, целью вероятного ракет-
ного удара со стороны США могут стать базы 
армии Ирана, объекты нефтяной инфраструк-
туры страны, а также атомная электростанция 
«Бушер». При этом специалисты отмечают 
высокую боеготовность иранской ПВО, а также 
проработанную иранской армией стратегию от-
ветного удара, который включает уничтожение 
нефтяных месторождений и танкеров амери-
канских союзников в регионе — Саудовской 
Аравии и ОАЭ.

«Иран никогда бы не пошел на такой боль-
шой риск — со своей территории атаковать 
другую страну, тем более что сейчас страна 
находится под жесточайшими санкциями и 
давлением, — отметил в комментарии «МК» 
политолог Кобулшо ИДРИСОВ. — Во-первых, 
важно учитывать последние заявления и ад-
министрации президента США, и иранского 
политического руководства о нежелании воз-
никновения военного конфликта. Мы прекрасно 
знаем, что министр иностранных дел Ирана 
Мохаммад-Джавад Зариф предлагал странам 
Персидского залива подписать пакт о нена-
падении. Второй момент: близятся выборы 
президента США, и Трампу невыгодно вступать 
в открытый военный конфликт с Ираном. Тем 
более неразрешенными остаются и проблемы 
в Афганистане, переговоры США с талибами 
(«Талибан» — террористическая организа-
ция, запрещена в РФ), соответственно, они 
не хотят разжигать еще один ближневосточ-
ный конфликт. При этом стоит учитывать, что 
Иран — сильный игрок, региональная держава 
насчитывает 80 млн населения».

Кристина ТАТАРНИКОВА, 
Артемий ШАРАПОВ.

Наступает пророческая эпоха неистовых 
кассандр и вещих сивилл. Соревнования в 
мрачности прогнозов будущего страны. Для 
кого-то торговля страхом с этикеткой «Рус-
ский бунт, бессмысленный и беспощадный» 
еще и часть политики. Простой обыватель, а 
он же и массовый избиратель средних лет и 
старше, живет с застарелой травмой потря-
сений 1990-х. В то же время в самом воздухе, 
кажется, все сильнее ощущается какое-то 
тревожное ожидание грядущего. Его неот-
вратимости, когда все начнет сдвигаться 
со своих мест и в образовавшиеся провалы 
посыплется шаткое и малое благополучие 
рядового жителя, которому сложно будет 
приспособиться к новым условиям. Растет со-
циальное напряжение. Огромная часть обще-
ства боится будущего, цепляясь за прошлое, 
лишь бы сохранить стабильность, которая 
сама по себе сегодня в том виде, в каком она 
есть, мало кого устраивает. Но будущее все 
равно как волна прилива накатывает на день 
сегодняшний. Так ли оно ужасно и насколько 
мы беззащитны перед ним?  

Важно понимать следующее. Вне чьей 
бы то ни было власти предотвратить проис-
ходящие изменения. Участь встающих на пути 
истории — оказаться на ее свалке. Общество 
меняется в силу своей внутренней природы, 
как растущее дерево. Со времен Петра Вели-
кого мы живем в рамках догоняющей модер-
низации. За правительством реформаторов 
консерваторы пытаются «подморозить» то, 
что было нареформировано, а новым управ-
ленцам вновь судорожно приходится догонять 
мир через реформы. «Дней александровых 
прекрасное начало» завершается николаев-
ской зимой, за которой — бурные реформы 
Александра II, а после — «Победоносцев над 
Россией простер совиные крыла». Николая 
II, который не продолжил реформы, история 
уже тащила, болезненно вырывая их в виде 
Манифеста 1905 года.

Невозможно отсидеться в своем домике, 
когда в мире появляются новые технологии 
и товары, а значит, борьба за рынки сбыта. 
Без них вы становитесь легкой добычей в 
виде слаборазвитой страны. Перенимание 
же технологий меняет сознание, потому что 
технологии не существуют вне культуры, ее 
созидающей и поддерживающей. Движущей 
же причиной изменений, в которых большин-
ство из нас совершенно невольно и непроиз-
вольно вступают в конфликт с конструкциями 
вертикали власти, являются вовсе не чьи-то 
призывы и хитрая подрывная деятельность. 
(Это вообще одна из самых унизительных 
и ложных современных идей: народ темен 
и глуп!)

 Этой причиной является наличие у нас 
частной собственности. Причем в нее вхо-
дят не только наша квартира, автомобиль, 
но и наши финансы, и наши способности, 
при помощи которых мы зарабатываем себе 
на жизнь. Когда мы едем на своей маши-
не, нам вдруг становятся небезразличны 
состояние дороги (на каждой ямочке по-
мянем кого надо), цены на бензин, налоги. 
Собственность порождает многочисленные 
правовые отношения, через которые мы хо-
тим ее защитить и приумножить, вступая 
в сложные, но неизбежные отношения с 
государством. И свобода слова, собраний 
является и важна в этом смысле как эффек-
тивный инструмент для отстаивания своих 
личных прав через коллективное действие. 
Собственность меняет и наше сознание, 
приучает его к правовому мышлению и цен-
ности закона. Это вообще одна из тяжелей-
ших проблем русской истории: неуважение 
права собственности. Крестьяне-общинники 
с неразвитым чувством собственности, а 
из них рабочие и солдаты, не обладавшие 
ею в массе своей, оказались легкой добы-
чей левых популистов-антисобственников. 

Последующий тоталитаризм лишь оборотная 
сторона простой аксиомы: без собствен-
ности невозможна подлинная социально-
экономическая и политическая свобода. Она 
может быть внутренней (взглядов и убежде-
ний), но для отстаивания ее вам понадобится 
крайнее мужество. 

Как собственник по отношению к госу-
дарству человек формируется в качестве 
налогоплательщика. И все первые так на-
зываемые буржуазные революции в Европе 
по своему наименованию были революция-
ми налогоплательщиков. И как налогопла-
тельщику человеку становится уже не так 
безразлично, куда и на что идут эти самые 
налоги. Поэтому именно темы коррупции, 
чиновнического и полицейского произвола 
и военных расходов становятся для такого 
общества крайне болезненными. Это на день-
ги граждан устраивается весь этот праздник. 
Потом приходит осознание, что нефтегазовые 
и прочие доходы государства — это доходы 
от общенационального благосостояния, ко-
торые должны тратиться на создание обще-
ственных благ. 

Кроме изменения сознания происходит 
просто возрастная смена: уходят поколения 
советских граждан. Новые поколения молоде-
жи в семьях в ситуации малодетности вырас-
тают с более высоким уровнем потребления 
и комфорта. Мы поднапряжемся, но купим и 
телефон, и ноутбук, и одежду не хуже, чем у 
сверстников нашего ребенка. И Интернет ему 
подключим. Чувство ценности своей личности 
и своего достоинства оказывается выше. 
Призывы затянуть пояса потуже для тех, кто 
этого никогда не делал, бессмысленны. Для 
этих поколений идеи имперского величия, 
ради которого нужно жертвовать личным 
благосостоянием, пустой звук. 

Собственность во всех ее проявлениях 
одновременно и причина неизбежных изме-
нений, и пусть не абсолютная, но гарантия в 
целом их мирного характера. Поэтому и так 
высок сегодня страх у граждан перед без-
началием и неуправляемым бардаком. Есть 
что терять, а с другой стороны, есть за что 
бороться. И оказываясь в этой вилке, при-
ходится порой делать нелегкий выбор. 

Главная проблема, которую придется 
решать, — это проблема незавершенности 
формирования института собственности, 
степени ее перераспределения в обществе, 
выстраивания такой системы, при которой 
она бы так не прилипала к власти в лице ее 
носителей и не делала ее полностью автоном-
ной от общества. Вокруг этого более всего 
и будет драм.

Что остается отдельному человеку среди 
всего этого? Главное, пожалуй, смотреть в 
будущее не как на грядущий апокалипсис, 
а как на тяжелый трансформационный кри-
зис. В такие периоды все материальное на 
время часто становится фантиком. Более 
важными оказываются наши знания и умения, 
социальные связи. Более ценным — наш со-
циальный и информационный капитал. Наши 
родственники и друзья, наша известность и 
авторитет, наш профессионализм и широкий 
набор умений. Поэтому имеет смысл менять 
себя именно в этом отношении. Повышать 
свою квалификацию или овладевать новой, 
более современной, заботиться о своем 
здоровье, расширять свою среду общения 
и взаимодействия. В том числе и через граж-
данскую активность, которая сразу окружает 
вас единомышленниками и просто неравно-
душными людьми. Далеко не всегда наши 
добрые дела по отношению к кому-то дают 
плоды. Но это гораздо лучше, чем позже ока-
заться в пустыне собственного одиночества, 
страха и неготовности к переменам.

СЕГО ДНЯ
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Вне чьей бы то ни было власти  
предотвратить происходящие изменения

СТРАХ ДЕНЬ ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Очевидное — невероятное: Москов-
ская городская дума, в течение по-
лутора десятков лет бывшая тихим 
омутом, становится «местом для 
дискуссий». Главным спусковым 
крючком острых дебатов, в том числе 
с исполнительной властью столицы, 
обещает стать фракция «Яблока», со-
стоящая из трех депутатов. Об этом 
они рассказали на первой совмест-
ной пресс-конференции. Давайте 
совершим краткий экскурс по про-
грамме, реализуя которую депутаты 
от «Яблока» сказочно улучшат город-
скую среду.

Одним из первых пунктов программы 
стал роспуск Мосгоризбиркома, «который 
оказался неспособен выполнить свои пря-
мые обязанности по организации выборов 
в Мосгордуму и вместо этого довел дело до 
острого общественного конфликта». 

Во как! На нынешних выборах в Москве 
партия «Яблоко» получила столько голосов, 
сколько не получала долгие годы в различных 
регионах России. Среди яблочников почти нет 
кандидатов, снятых за нарушения, а Сергей 
Митрохин восстановил свое право на участие 

в избирательной гонке через суд. Кстати, когда 
Митрохин обратился в Мосгоризбирком с жа-
лобой на окружную комиссию, забраковавшую 
слишком много подписей граждан в его под-
держку, городская избирательная инстанция 
сочла неправомерным решение окружной 
по 203 подписям и фактически вернула их 
кандидату. Но дело даже не в этом, а в том, 
что депутаты Московской городской думы от 
«Яблока», только что выигравшие проведенные 
Мосгоризбиркомом выборы, предлагают его 
распустить. Интересно, свои депутатские ман-
даты они в случае роспуска сжечь готовы? 

Еще одно предложение — сделать число 
депутатских кресел более пропорциональ-
ным числу жителей города-региона, не менее 
100 депутатов — звучит не только от «Яблока». 
Однако давайте вспомним: количество кре-
сел в Государственной думе составляет 450. 
Это значит, что партия «Яблоко» предлагает, 
чтобы число московских депутатов равнялось 

четвертой части федеральных парламента-
риев. Но разве в столице проживает четверть 
населения России? И гарантирует ли большое 
количество депутатов эффективность рабо-
ты городского законодательного собрания? 
И главное, во что обойдется бюджету такое 
раздувание аппарата Мосгордумы? 

Требование принять новый закон о вы-
борах в Мосгордуму, «согласно которому 
половина депутатов будет избираться по 
партийным спискам, а половина по мажори-
тарной системе с выборами в два тура», не 
лишено здравого смысла, в России есть лишь 
три субъекта федерации, выборы в пред-
ставительные органы которых проводятся 
исключительно на основе мажоритарной 
системы: Москва, Санкт-Петербург и Сева-
стополь. Вот только забавно, что подобную 
реформу инициирует «Яблоко», списки кото-
рого редко набирают на выборах более пяти 
процентов голосов.

Вопросы вызывает и требование роспу-
ска Общественной палаты и других обще-
ственных структур, полного обновления их 
состава. Проще говоря, люстрация и роспуск. 
Как увязать с этим требованием то, что пред-
ставитель «Яблока» Евгений Бунимович яв-
ляется уполномоченным по правам ребенка 
в Москве, о чем он не забывал напоминать 
избирателям в ходе кампании? И как на-
счет руководителей Общественной палаты 
Москвы Алексея Венедиктова и Константи-
на Ремчукова? И не странно ли, что либе-
ральная партия решила вступить в борьбу 
со структурами, реально обеспечившими 
контроль гражданского общества выборов 
в Москве? 

Наконец, красиво звучит требование пре-
кратить судебное и уголовное преследование 
граждан по политическим мотивам: «Полити-
ческие репрессии должны быть немедленно 
прекращены, приговоры отменены». Един-
ственный вопрос: а как быть с городским 
хозяйством? Вероятно, о нем пойдет речь в 
других тезисах программы. 

Например, звучит требование о принятии 
закона «о введении реального гражданского 
контроля над силовыми структурами в Москве 

с наделением вновь образуемых специальных 
общественных структур всеми соответствую-
щими полномочиями».

Вашими устами да мед пить… Но МВД 
является федеральной структурой; чтобы 
поставить его под контроль общественных 
структур («Яблока»?), необходимо изменить 
Конституцию страны. Знают ли об этом юри-
сты партии? Хочется верить. Тогда почему 
допускают такую безграмотность в погоне 
за красивым лозунгом?

Еще одним примером неуклюжей попытки 
вторжения в федеральную проблематику с 
трибуны городского парламента стало пред-
ложение запретить переброску в Москву сил 
МВД и Росгвардии из других субъектов феде-
рации. Однако как же все-таки предлагается 
решать городские проблемы? 

Депутат Дарья Беседина охотно делится 
тем, какие московские проблемы являются 
наиболее актуальными и как их решить. Самой 
острой проблемой, по-видимому, является 
Ленинградский проспект: «Мы много лет в 
«Городских проектах» говорим, что подобные 
магистрали не должны существовать в черте 
города, что невозможно нормально жить и 
перемещаться в городе, когда на вашей улице 

нет переходов, она превращена в огромную 
коптящую, чадящую реку транспорта. Я буду 
готовить концепцию и добиваться на город-
ском уровне ее принятия — концепцию суже-
ния таких магистралей. Это Ленинградский 
проспект и шоссе, Кутузовский проспект, 
так называемое «кремлевское кольцо», Но-
вый Арбат. Таких магистралей в городе не 
должно быть, и они не должны мешать людям 
жить». Мешать людям жить нехорошо, с этим 
не поспоришь. Вот только как к инициативе 
нового депутата столичной думы отнесутся 
московские автовладельцы?

Другой мегапроблемой столицы, если 
верить Дарье Бесединой, являются «гомо-
фобные рассуждения — это такая же дичь, 
как и поддержка полицейского насилия. Это 
просто античеловечно. У фразы «я за права 
человека» не может быть никакого «но с гей-
парадами, пожалуйста, не лезьте». 

Наконец-то хоть что-то «для людей»! Ведь 
требование разрешить гей-парады, которые, 
видимо, и пройдут по суженным проспектам, 
продиктовано искренней заботой о благопо-
лучии жителей столицы. Москвичей можно 
поздравить: они услышаны.

Сергей АРУТЮНОВ.

ГЕЙ-ПАРАДЫ НА УЗКИХ ПРОСПЕКТАХ
Яблочники представили свою политическую программу

Власти Таджикистана и Киргизии при-
лагают максимум усилий к тому, чтобы 
урегулировать последствия вооружен-
ного конфликта на спорном участке 
границы. В ходе закрытых межправи-
тельственных встреч стороны пришли 
к некоторым соглашениям, однако 
ситуация осталась подвешенной. 

 Напомним, 16 сентября на участке 
киргизско-таджикской границы в Баткенской 
области произошел вооруженный конфликт. 
В ходе перестрелки с применением грана-
тометов с обеих сторон в общей сложно-
сти были убиты 4 человека, а 18 получили 
ранения. При этом неизвестно, кто первым 
открыл огонь. Таджикистан и Киргизия от-
казываются брать ответственность на себя. 
Поводом же стало строительство на «ни-
чейном» приграничном участке земли. По 
итогам переговоров премьер-министров 
двух стран после конфликта стороны пришли 
к соглашению, что Бишкек снесет свою по-
граничную вышку в селе Максат, а Душанбе 
не будет строить вышку в селе Овчи-Калача. 
Кроме того, стороны договорились провести 
профилактические беседы с местным насе-
лением, чтобы не допускать столкновений 
в будущем. 

С начала сентября по региону поползли 
слухи о том, что Киргизия собирается строить 
КПП на спорном участке земли, через который 
проходит дорога в таджикский анклав Ворух. 
При этом Бишкек утверждал, что земля его, и 
он просто обновляет дорогу и восстанавливает 
пропускной пункт, который был там раньше. 
Таджикистан тоже собрался начать возведение 
некоего военного объекта на спорном участ-
ке и даже привез для этого 10 грузовиков со 
щебнем. Недовольство и взаимное недоверие 
копились, и 16 сентября очередной спор между 
представителями двух государств вылился в 
перестрелку. В Таджикистане утверждают, что 
в бою со стороны Киргизии участвовали от 250 
до 300 человек.

Протяженность границы между Киргизией 
и Таджикистаном составляет 976 километров, 
но из них процедуру демаркации прошли только 
504 километра. Соответственно, конфликты в 
приграничной зоне возникают регулярно. На-
пример, в июле на границе киргизского села 
Аксай и таджикистанского Воруха несколько 
сотен человек поссорились из-за установки 
флагов своих государств в «серой зоне», оппо-
ненты начали закидывать друг друга камнями. 

В результате 1 человек погиб, около 20 были 
ранены.

Эксперты рассказали «МК», почему сторо-
ны никак не могут урегулировать конфликтную 
ситуацию.

Аркадий ДУБНОВ, политолог:
— Границы государств Центральной Азии, 

созданные большевиками, не могут выпол-
нять свои функции по защите от контрабанды, 
наркотрафика и так далее. Нужно с чистого 
листа возводить инфраструктуру с различ-
ными вышками, таможенными постами. Но 
этого не делается из-за наркоторговцев и 
контрабандистов, которые заинтересованы 
в открытой границе и воспринимают в штыки 
любые посягательства на нее. У государствен-
ных деятелей не хватает политической воли, 
чтобы преодолеть это препятствие. Тем вре-
менем преступники разжигают межэтническую 

ненависть в регионе, и уровень самосознания 
людей становится все более прискорбным. 
Постепенно ситуация становится все более 
сложной.

ОДКБ нужно вмешаться в приграничный 
конфликт, так как основная угроза Киргизии 
и Таджикистану лежит не за их пределами, а 
в них самих. Если же эта организация не спо-
собна хотя бы организовать саммит по при-
нуждению к миру, то пропадает весь смысл 
военно-политического лидерства России в 
регионе.

Станислав ПРИТЧИН, научный сотруд-
ник Центра изучения Центральной Азии, 
Кавказа и Урала-Поволжья Института вос-
токоведения РАН:

— Проблема очень сложная, ее корень ле-
жит в размежевании 1937 года. Тогда границы 
прокладывали не по ареалу проживания этно-
сов, а наоборот — с целью их разделения для 
создания системы сдержек и противовесов. 
Кроме того, в регионе проходит наркотрафик 
из Афганистана, что в условиях эрозии госу-
дарственности в Таджикистане и Киргизии 
превращает это место в «серую зону», где раз-
личные преступные группировки и местные 
общины имеют такой же авторитет, как и пред-
ставители власти. Поэтому президенты могут 
встречаться сколько угодно, но «на земле» их 
распоряжения будут реализовываться крайне 
тяжело. Для этого недостаточно инструментов 
влияния.

Аждар КУРТОВ, главный редак-
тор журнала «Проблемы национальной 
стратегии»:

— Во-первых, Киргизия и Таджикистан — 
это горные страны. В таких регионах всегда 
очень сложно проводить границы, так как пло-
дородной земли и водных ресурсов не хватает. 
Кроме того, страны затянули с демаркацией по 
объективным причинам. В Таджикистане до 
1997 года шла гражданская война, а в Киргизии 
в 2000-е годы один государственный переворот 
сменялся другим. Люди же на приграничной 
территории уверены, что власти забыли о них, 
и теперь они сами должны решать, как жить 
дальше. Есть там и преступные сообщества. 
Что касается участия в конфликте вооруженных 
сил, то это свидетельствует о неспособности 
властей справиться со сложной ситуацией. 
Конфликт демонстрирует, что Киргизия и Тад-
жикистан еще не доросли до уровня полно-
ценных суверенных государств.

Артур АВАКОВ.

ТАДЖИКИСТАН

КИРГИЗИЯ

с. Овчикалача

анклав Варух
дорога в анклав

Место столкновения

Киргизия и Таджикистан 
не могут поделить «серую 
зону»

БИТВА 
ЗА ЗЕМЛЮ

ЗА БУГРОМ Дональд Трамп заявил, что не хотел бы встретиться с президентом 
Ирана Хасаном Роухани на Генассамблее ООН.

Атаки не будет: США пугает 
возможный ответ Тегерана

ИРАНСКОЕ 
БЕССИЛИЕ 
ТРАМПА

Лидер КПРФ Зюганов встретился с 
президентом Путиным и предложил 
обсудить «ремонт выборной систе-
мы». Глава государства согласился 
поговорить о том, что нужно «по 
ходу дела поправить». Но обещать 
не значит жениться, а обещание 
поговорить не значит непременно 
учесть мнение оппозиции.

Геннадий Зюганов неделю назад на 
первом после единого дня голосования 
пленарном заседании Госдумы попросил 
организовать встречу лидеров фракций с 
главой государства: по его словам, этот 
«канал нормального общения перерезан». 
Спикер пообещал доложить президенту, и 
вот 17 сентября вечером г-н Путин долго 
общался тет-а-тет с лидером КПРФ. 

Из краткой стенограммы, размещенной 
на официальном кремлевском сайте, сле-
дует, что г-н Зюганов предложил собрать 
лидеров всех думских фракций и обсудить 
назревший «ремонт выборной системы». 
Г-н Путин поговорить согласился: полити-
ческая система страны «живой организм, 
и мы должны смотреть, как имеющиеся 
механизмы работают в реальной жизни и 
что по ходу дела нужно поправить», заметил 
президент. 

О каких конкретно предложениях шла 
речь в закрытом режиме — неизвестно. Но 
на состоявшемся утром 18 сентября за-
седании президиума ЦК КПРФ, сообщил 
«МК» участвовавший в нем Сергей Обухов, 
лидер партии поручил «реанимировать все 
законодательные инициативы фракции, 
касающиеся внесения изменений в избира-
тельное законодательство» (их за последние 
годы было не менее полутора десятков), и 
пообещал обсудить проблему с руковод-
ством других думских фракций. 

Депутат Госдумы Александр Ющен-
ко (КПРФ) в разговоре с «МК» заявил, что 
«позиция партии по ремонту избиратель-
ного законодательства давно известна и 
сформулирована». Частое переписывание 
правил игры в интересах «партии власти» в 
зависимости от конъюнктуры «приводит к 
тому, что люди теряют доверие к выборам и 
просто не приходят», сказал депутат. Среди 
самых одиозных норм, требующих немед-
ленной корректировки, он назвал проведе-
ние единого дня голосования и выборов в 
Госдуму в сентябре (коммунисты считают, 
что нужно перенести выборы или на более 
позднюю осень, или на март). И, конечно, 
муниципальный фильтр на выборах глав ре-
гионов: сейчас все кандидаты в губернаторы 
должны представить для регистрации от 5% 
до 10% подписей муниципальных депутатов 
в свою поддержку. Коммунисты выступают 
«либо за полную отмену фильтра, либо за 
его отмену как минимум для парламентских 
партий». А еще КПРФ против электронного 
голосования…

Кстати, еще в 2017 году Геннадий Зю-
ганов, Владимир Жириновский и Сергей 
Миронов подписали обращение к прези-
денту Путину, в котором призвали отменить 
муниципальный фильтр. Но внятных попыток 
хотя бы модифицировать этот удобный для 
власти механизм сохранения контроля над 
региональными выборами Кремлем с тех 
пор предпринято не было. 

На данный момент в законодательном 
портфеле думы лежит больше десяти ини-
циатив на выборную тему. Сенатор Влади-
мир Лукин и депутаты из фракции ЛДПР 
хотят смягчить муниципальный фильтр. 
Справороссы еще в 2016 году предложили 
полностью отменить его, а на днях внесли 
еще один законопроект — об отмене одиоз-
ного требования только для парламентских 
партий. И предложения о переносе единого 
дня голосования давно есть на любой вкус: 
ЛДПР считает, что россиянам лучше ходить 
на выборы в апреле, «СР» — во второе вос-
кресенье октября, а КПРФ — в марте…

Особой надежды на то, что на этот 
раз «поговорить» закончится принятием 
компромиссных решений, в КПРФ, ЛДПР и 
«СР» не питают. Глава Комитета по федера-
тивному устройству и вопросам местного 
самоуправления Алексей Диденко (ЛДПР) в 
разговоре с «МК» заметил, что «каждый год 
после выборов поднимается вопрос о со-
вершенствовании избирательного законо-
дательства, но потом до принятия решений 
дело обычно не доходит». «Пока мы видим, 
что власть не настроена на диалог с обще-
ством, и напряжение в такой ситуации будет 
усугубляться», — считает первый замруко-
водителя фракции «СР» Михаил Емельянов. 
«Думаю, как раз сейчас, в условиях падения 
рейтингов, власть не пойдет на серьезные 
изменения правил игры, чтобы не потерять 
контроль над выборами», — полагает г-н 
Обухов. В любом случае решение принимать 
Кремлю, в руках которого — контрольный 
пакет депутатских мандатов.

Марина ОЗЕРОВА.

Прежде всего перенесут 
единый день голосования

КОММУНИСТЫ 
«ОТРЕМОНТИРУЮТ» 
ВЫБОРЫ
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СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ

Увеличение физического «золотого» 
резерва России полностью укладывается в 
государственную программу о постепенном 
отказе от долларовых инструментов, до по-
следнего момента служившего самым глав-
ным доказательством платежеспособности и 
экономической стабильности нашего государ-
ства. Россия не только скупает золото на за-
рубежных рынках, но и пытается нарастить его 
собственное производство. По оценке Союза 
золотопромышленников, отечественные ком-
пании по итогам первой половины 2019 года 
произвели более 140 тонн желтого металла, 
что почти на 11,5% больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Золото добывается 
не только на рудниках — его получают за счет 
попутных операций: переработки отходов или 
лома, а также в концентратах.

Золото предлагают покупать и населению 
— в качестве монет, слитков или путем от-
крытия специальных «металлических счетов», 
на которых драгоценности хранятся в виде 
условного веса: фактически это виртуаль-
ное богатство, размер которого подтвержден 
только в бумажном или электронном виде. 
Однако, стоит ли рядовым обывателям при-
соединиться к государственной «золотой ли-
хорадке», — большой вопрос. Крайне низкая 
ликвидность презренного металла способна 
приравнять его к чемодану без ручки, который 
нести тяжело, а выбросить жалко. 

Желтый оттенок 
благосостояния
На протяжении многих веков золото было 

основным платежным средством, сыграв-
шим огромную роль в развитии человечества. 
Правда, презренным его начали называть все-
го лишь в середине 1850-х годов, приписывая 
золотые накопления людям чересчур жадным, 
алчным и не слишком симпатичным.

В настоящее время золото продолжает 
оставаться драгоценным активом, на кото-
ром можно заработать приличное состояние. 
Правда, золото нельзя сравнивать с такими 
биржевыми источниками доходов, как нефть 
или газ: топить печку 79-м элементом перио-
дической таблицы Дмитрия Менделеева не-
возможно, собственно, как и расплачиваться 
им за картошку и хлеб в гастрономе.

Однако по сравнению с участниками 
основного списка мировых резервных валют 
— долларом, евро, юанем, иеной и швейцар-
ским франком — у золота есть определенные 
преимущества. Бумажные ассигнации можно 
изготовить в любом объеме, чем и пользу-
ются обладатели главных печатных станков 
мира. США, например, ежегодно выкидывают 
на мировой финансовый рынок триллионы 
долларов, чем поддерживают собственную 
экономику и мешают другим странам вы-
биться в лидеры промышленного производ-
ства. Между тем инфляция, экономические 
проблемы государства, которое эмитирует 
купюры, способны за минуту превратить их 
в обыкновенную бумагу.

С чистым золотом этого не произойдет 
— оно всегда продолжит оставаться одним 
из наиболее востребованных инструментов 
для сбережения и хранения накоплений. При-
влекательностью его благородного оттенка 
охотно пользуются основные финансовые 
институты Земли: по оценке Всемирного со-
вета по золоту, объем его покупок со стороны 
центральных банков различных стран мира в 
2018 году превысил 650 тонн. Это максималь-
ный показатель за последние полвека.

Россия не просто поддерживает эту 

общемировую тенденцию. 
А, можно сказать, задает ее. 
За I квартал 2019 года наша 
страна поставила очередной 
рекорд — приобрела более 55 
тонн желтого металла, обо-
гнав по этому показателю всех 
мировых конкурентов. Ставка 
наших денежных властей на 
золото — вполне адекватное 
решение, отмечает старший 
аналитик «БКС Премьер» Сер-
гей Суверов. Исходя из миро-
вой практики, золото обычно 
дорожает накануне мировых 
кризисов. В первой полови-
не 1998 года, незадолго до 

обвала практически всех фи-
нансовых рынков, котировки 
благородного металла выросли 
в цене более чем на 10%. Ана-
логичная ситуация произошла и 
в 2008 году, когда буквально за 
три-четыре месяца до мирового 
коллапса его стоимость скакну-
ла с $850 до $910 за тройскую 
унцию.

По мнению доктора эконо-
мических наук Игоря Николаева, 
сейчас финансовое положение 
большинства развитых и разви-
вающихся стран также далеко 
от стабильности. Многие эконо-
мисты прочат новый глобальный 

финансовый кризис. Косвенным 
подтверждением тому являются 

котировки золота — с начала года 
они выросли на 20–25%. 

Могут ли на этом сыграть обычные 
люди с улицы? Современная история 

России показала, что рядовые обыватели 
способны добиться выгоды на обмене 

валюты или перепродаже ценных бумаг 
коммерческих компаний, но извлечение до-

ходов при игре на золотом рынке является 
гораздо более тонкой материей, управлять 
которой умеет далеко не каждый. Пока низкий 
уровень финансовой грамотности населения 
делать этого не позволяет. И финансовые экс-
перты сомневаются, что преференция в виде 
отмены НДС на приобретение драгоценных 
металлов физическими лицами радикаль-
но изменит ситуацию: вряд ли мы услышим 
в ближайшее время о появлении огромной 
армии «золотых» миллионеров.

В поисках клада капитана 
Флинта
Возможностей стать обладателем желто-

го металла в физическом смысле этого слова 
у россиян не так много — можно приобрести 
монеты или слитки. Правда, советуют спе-
циалисты, такие операции стоит проводить в 
крупных, а лучше в государственных банках, 
которые предоставляют определенные га-
рантии по качеству приобретаемого товара. 
Украшения из золота, а также из серебра или 
платины, не принято считать инвестиционным 
активом, поскольку понятие их ценности до-
вольно условное.

Впрочем, слитки и монеты являются, ско-
рее, не средством повышения финансового 
благосостояния, а, скорее, фетишем — такие 
вложения, в отличие от денежных купюр, зани-
мают меньше места для хранения, но для того, 
чтобы от них избавиться, требуется гораздо 
больше усилий, нежели от традиционных дол-
ларов или евро.

Проиллюстрируем эту мысль на конкрет-
ном примере. По данным «Альпари Голд», мо-
нета «Георгий Победоносец» номиналом в 50 
рублей 999-й пробы и весом в 7,78 граммов 
чистого золота с 2006-го по конец июня 2019 
года выросла в цене с 4,5 тыс. до 23,5 тыс. 
рублей. Фантастическая прибыль — более 
420% за 13 лет. Но ведь очевидно: интерес к 
этой монете могут проявить лишь нумизматы, 
обладающие средствами на ее приобретение. 
Поэтому подобные сделки считаются высоко 

рискованными и вряд ли под-
ходят рядовым обывателям.

С золотыми слитками 
дело обстоит еще сложнее. 
Грамм чистого золота 999-й 
пробы в коллекционной 
обертке можно приобрести 
примерно за 4 тыс. рублей. 
Кусочек аурума в 5 грамм 
обойдется в 19 тыс. рублей. 
Покупка слитка с 1 октября 
действительно не будет об-
лагаться НДС. Однако при его 
обратной продаже налог на 
добавленную стоимость по-
требителю не вернут — это 
будет заработок банка, его 
реализовавшего. Плюс к тому 
финансовое учреждение обя-
зательно потребует комис-
сию в 2–4%. Таким образом, 

покупая слиток, необходимо сразу оценивать 
свои возможные потери и понимать, что зна-
чительный рост мировых золотых котировок 
еще не служит доказательством доходности 
личных вложений. Да и рост биржевых ко-
тировок — штука ненадежная. Сегодня он 
есть, а завтра — нет. Золото считается еще 
более волатильным товаром, чем нефть: оно 
способно быстро и резко дорожать и столь же 
стремительно и круто падать в цене. 

Как полагает Суверов, отмена НДС на 
золото скорее играет на руку банковским 
структурам. «Начиная с августа капитализа-
ция самых крупных золотодобывающих миро-
вых компаний выросла на 15–30%. Котировки 
отечественных производителей также подня-
лись на 3,5–8%. Однако это доходы крупных 
инвестиционных конгломератов и спекулян-
тов, а никак не рядовых граждан, — объясняет 
эксперт. — Проценты по итогам года по таким 
вкладам обыватели не получат. Поэтому мож-
но с уверенностью сказать, что, по крайней 
мере, в настоящий момент подобные вложения 
нельзя считать «кладом капитана Флинта», а 
скорее, «золотом для дураков»».

Металлические счета  
для правнуков
Для тех, кому не принципиально иметь 

дома или на хранении в банковской ячейке 
реальное, физическое золото, измеряемое 
в тройских унциях или даже в килограммах, 
существует еще один вариант накопления 
аурума — в виртуальном виде на специальных 
металлических счетах. По сути, это аналогия 
стандартного денежного депозита. Валюта в 
таком средстве хранения принимается бан-
ками в обезличенном виде. Учет движения 
ценностей не предусматривает номер или 
количество слитков, а также пробы и название 
производителя. Размер счета определяется 
исключительно в граммах, без индивидуаль-
ных признаков вложения. У такого способа 
заработка есть свои плюсы — не надо бес-
покоиться о проблемах транспортировки, хра-
нения или изготовления конкретных слитков. 
Обезличенное золото обладает повышенной 
ликвидностью — банк откроет такие счета 
в день обращения клиента и при продаже 
оперативно возвратит средства, что сократит 
потери от колебаний котировок на сырьевых 
рынках.

Правда, эта операция не свободна от не-
достатков. Прежде всего, металлические счета 
не участвуют в системе страхования вкладов. 
Если банк, предоставивший такую услугу, 
разорится, то вкладчик потеряет сбережения, 

инвестированные в «золотой депозит». На-
личие денежных счетов позволяет вернуть 
полную или хотя бы некоторую сумму. Сделать 
это позволяет механизм обязательного стра-
хования вкладов населения, существующий в 
нашей стране. При банкротстве финансовой 
структуры, которой доверены деньги, их воз-
врат можно произвести через Агентство по 
страхованию вкладов. Максимальная сум-
ма по таким операциям составляет 1,4 млн 
рублей.

Еще один важный пробел металлического 
счета — разница между ценой покупки и про-
дажи золота, которая взимается банком при 
открытии счета. Иными словами, финансовое 
учреждение заранее продает золото по более 
высокой цене, а покупает его по более низкой, 
что ведет к снижению эффективности вложе-
ния и делает частных инвесторов зависимыми 
от ситуации на мировых сырьевых рынках.

В настоящее время стоимость золота 
немногим превышает $1,5 тыс. за тройскую 
унцию. Международный эксперт, один из 
основателей и инвесторов Gold Stock Bull 
Джейсон Хэмлин, полагает, что к концу 2025 
года котировки презренного металла окажутся 
в диапазоне между $4–8 тыс. Для сравнения: 
нефть к тому же сроку может как подорожать 
с нынешних $67–68 за баррель, так и упасть 
в цене ниже $40.

По словам генерального директора Ассо-
циации «Гильдия ювелиров России» Эдуарда 
Уткина, золото, конечно, остается одним из 
самых привлекательных инвестиционных 
инструментов. Однако это инструмент очень 
долгого планирования своих вложений. Золото 
пригодно для получения быстрого дохода 
только со стороны профессиональных инве-
сторов. Его стоимость на протяжении долгих 
лет держалась на одном и том же уровне. 
Между тем рядовой обыватель рассчитывает 
на следующее: сегодня он купил слиток, а 
завтра, когда котировки резко подскочили, он 
его продал, получив при этом сиюминутную 
существенную прибыль. Но при мировом фи-
нансовом кризисе ликвидность золота резко 
снизится — у инвесторов просто не окажется 
денег на его приобретение. Все будут инте-
ресоваться более насущными предметами, и 
роскошь, в том числе золотые слитки, в этот 
список вряд войдет. Обычному же потреби-
телю необходимо смириться с мыслью, что 
отбить вложения можно будет не ранее чем 
через 10–15 лет. Только тогда оно принесет 
реальный доход. 

Правда, отмена НДС касается обезли-
ченных операций с золотом — это хорошая 
новость для тех, кто заинтересован в подоб-
ных инструментах вложений. «В этом случае 
вам принадлежат не унции или килограммы. 
Просто существует электронная запись в бан-
ке, которая учитывает, что банк должен вам 
определенную сумму, измеряемую в золотых 
котировках. Деньги с традиционного депозита 
можно снять в любой момент — в своем банке 
без комиссии, либо с небольшими процентами 
в чужом финансовом учреждении. Перевести 
свои золотые запасы в другой банк действи-
тельно можно без уплаты фискальных сборов. 
Но получить живой слиток по обезличенному 
счету нельзя — тут уже придется платить НДС», 
— объясняет Уткин. 

То есть без уплаты налога в России можно 
стать только собственником «виртуального» 
золота. Чтобы подержать желтый металл в 
руках, придется раскошелиться по полной про-
грамме. Разбогатеть на нем реально смогут 
наши внуки или даже правнуки. Причем лишь 
в отдаленном и неопределенном будущем.

Николай МАКЕЕВ.

Аптека 
специального 
назначения

Адрес аптеки, где будет проверка, узнаем 
в последний момент — чтобы избежать утечки. 
Спешим в спальный район столицы в компа-
нии спецназовцев. Ребята крайне сдержанны, 
никаких дружеских бесед по дороге, каждый 
максимально сосредоточен на поставленной 
задаче.

Подъезжаем. Ничем не примечательный 
торговый центр: на первом этаже супермаркет, 
на втором — мебель, туристическое агентство, 
еще много всякой всячины. С торца парик-
махерская, аптечный пункт. Такие ТЦ можно 
найти в любом районе Москвы. Спускаемся с 
оперативниками по ступенькам в аптеку.

Молодой человек достаточно приятной 
наружности в спортивном костюме на наших 
глазах протягивает фармацевту в окошко день-
ги. Получив от нее взамен какие-то лекарства, 
парень тут же рассовывает их по карманам и 
устремляется к выходу.

— Наш, — командует старший группы.— 
Гражданин, подождите.

Увидев удостоверения визитеров, покупа-
тель заметно занервничал. Однако без лишних 
препираний по первой просьбе вытащил из 
карманов две упаковки только что приобре-
тенных таблеток. В упаковках синтетический 
опиоидный анальгетик — мощнейшее обе-
зболивающее. Препарат назначается обычно 
онкобольным и отпускается строго по рецепту 
врача. Из-за входящих в состав сильнодей-
ствующих веществ очень востребован среди 
наркозависимых.

— У вас есть рецепт? — вопрос опера чисто 
формален, ответ все и так знают.

— Нет, — честно признается мужчина.
— Вам известно, что эти препараты за-

прещены в свободном обороте?
— А что я должен делать? Я слезаю! — в 

голосе мужчины слышны надрывные ноты. — У 
нас в стране нет заместительной терапии!

— Кто генеральный директор? — на этот 
раз вопрос адресован фармацевту.

Перепуганная женщина в белом халате 
жестом руки указывает на стоящего рядом пол-
ного мужчину кавказской наружности лет 45.

— Я заместитель, — не дожидаясь вопро-
са, поясняет он, — директор — моя граждан-
ская жена, но она не в Москве.

Мужчину зовут Ильчин (все имена изме-
нены), более 10 лет назад он приехал на за-
работки в Москву из Азербайджана. И, судя по 
припаркованному у входа автомобилю за 3,5 
млн рублей, переезд в столицу действительно 
был оправдан.

Вот только незадача: ни документов, под-
тверждающих его трудовую деятельность, ни 
журналов учета запрещенных препаратов «ди-
ректор» предоставить не может. Но, несмотря 
ни на что, держится очень уверенно. Правда, 
лицензия непосредственно на аптечную дея-
тельность у коммерсанта есть, иначе он бы 

просто не смог бы закупать лекарства.
При осмотре торгового зала в глаза сразу 

бросаются несколько пузырьков и блистеров с 
таблетками, свободно лежащие в кассовой зоне. 
Эти лекарственные препараты также входят в 
перечень ПКУ (предметно-количественного 
учета) и требуют надлежащего хранения.

Ильчин проводит нас в складское помеще-
ние — комнату не более 4 квадратных метров 
для хранения товара. В коробках и на стеллажах 
разложены лекарственные средства, 60% из 
которых подучетные и по правилам Министер-
ства здравоохранения должны храниться в 
металлическом шкафу.

— Эта конура как минимум миллион-
полтора в неделю своим хозяевам приносит, 
— равнодушно говорит один из сыщиков во 
время пересчета упаковок. — И она, кстати, 
не самая проходная. Знаю, где миллион в день 
делают.

Мятая купюра в кулаке
На первый взгляд суммы кажутся какими-

то нереальными. Однако нескончаемый кон-
вейер из потенциальных клиентов заставляет 
уверовать в правдивость слов оперативника. 
На протяжении шестичасовой проверки жаж-
дущие сменяли друг друга в режиме нон-стоп. 
Контингент довольно разношерстный: это и 
нервно переминающиеся с ноги на ногу маль-
чишки с бегающими глазами, и женщины с 
явными признаками нездоровой худобы, 
изливающие потоки нецензурной брани, 
услышав, что аптека закрыта, и предста-
вители Кавказа и Средней Азии. У каж-
дого в кулаке зажата тысячная купюра. 
С крыльца можно увидеть толпящихся 
на почтенном расстоянии наблюдате-
лей. «Сарафанное радио» сработало 
моментально, все подобные точки в 
районе закрылись. Вот бедолагам 
ничего и не остается, как томиться 
в ожидании.

В отличие от своего шефа фармацевт 
очень напугана и всем своим видом выражает 
глубокое раскаяние. Вот только ее искренность 
вызывает сомнение.

Из сбивчивых ответов на вопросы сотруд-
ников удается узнать, что 42-летняя Айгуль — 
уроженка Киргизии и в столице всего полгода. 
Сюда якобы вышла на подработку. Документов, 
подтверждающих образование и разрешающих 
ей осуществлять трудовую деятельность в этой 
сфере, у нее, конечно же, нет. Из аргументов 
только белый халат.

Самое пугающее, что женщина совершен-
но не ориентируется в наименованиях лекарств, 
не знает отличий между схожими по названию 
препаратами. Но в таких аптеках это совсем и 
не обязательно, ведь почти все клиенты просят 
одно и то же.

Под конец беседы, поняв, что ей все же 
ничего не грозит, Айгуль стала более откро-
венна. Охотно поделилась с сотрудниками 
тем, что изначально знала, какие «лекарства» 
придется продавать и кому. Это было одним 
из условий приема на работу.

Крайне 
безответственное хранение
По итогам проверки выявлено около 700 

единиц запрещенных препаратов. Страшно 
представить, сколько это в пересчете на че-
ловеческие жизни.

А дальше начинается самое интересное: 
все обнаруженные препараты опечатывают 
и оставляют под ответственное хранение... 
директору аптеки. До суда. Как показывает 
практика, решения арбитражных судов более 
чем лояльны: руководство «наркоманских» 
аптек привлекают к административной ответ-
ственности на основании ч. 4 ст. 14.1 КоАП РФ и 
обязывают оплатить штраф. Максимальное на-
казание — 200 тысяч рублей. В худшем случае 
аптеку еще и прикроют. На время. Но судебная 
практика, которую можно найти в открытых ис-
точниках, говорит о том, что на деле гуманная 
Фемида возвращает предпринимателям товар 
после уплаты минимального штрафа в 100 
тысяч рублей. Сумма вряд ли ощутимая при 
обороте в миллионы.

Так что ничто не мешает аптекам продол-
жать дальше свою криминальную деятельность. 

Не боятся они ни полиции, ни судов.
Самим же правоохранителям остается 

лишь ждать, когда штрафные санкции заменят 
на уголовную ответственность. Благо ждать 
осталось совсем недолго, всего лишь несколь-
ко месяцев.

Сейчас в списке веществ, незаконный 
оборот которых подпадает под ст. 234 УК РФ, 
83 сильнодействующих и 36 ядовитых препа-
ратов. С 1 декабря 2019 года первый перечень 
пополнится еще тремя позициями — прегаба-
лином, тапентадолом и тропикамидом. Соот-
ветствующее постановление правительства 
27 мая 2019 года подписал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

В Минздраве пояснили, что существующие 
на сегодняшний день санкции недостаточны: 
препараты высокодоходные, и штрафы не оста-
навливают незаконных распространителей. 
Поэтому ведомство предложило установить 
для нарушителей уголовную ответственность. 
Она и вводится с 1 декабря 2019 года.

…Через два дня, ради интереса, корре-
спондент «МК» решила заглянуть в знакомую 
аптеку. Где-то в душе все же хотелось верить в 
гражданскую сознательность, и я надеялась, 

что после полицейского рейда сотрудники 
аптеки больше не будут нарушать закон. Воз-
ле входа меня обогнал худощавый молодой 
человек с испуганным взглядом и дрожащи-
ми руками. В кулаке парень сжимал мятую 
тысячную купюру.

«Тяга к «аптеке»  
гораздо сильнее»
Как устроена эта кухня изнутри? Слож-

ными путями нам удалось выйти на одну из 
бывших постоянных клиенток нелегального 
аптечного бизнеса.

Отправляясь на встречу с этим человеком, 
я представляла, что моей собеседницей станет 
замученная жизнью женщина без зубов, с си-
няками под глазами. И была удивлена, увидев 
очень симпатичную улыбчивую блондинку. Вот 
уже пять лет Светлана живет жизнью, свобод-
ной от наркотиков.

— Как давно ты стала употреблять?
— С 15 лет. Кто-то начинает случайно, по-

пробовав из интереса, я же хотела убежать от 
реальности. Уже гораздо позже я поняла, что 
это самый большой самообман.

Начала я с «классических» наркотиков, 
но спустя несколько лет толерантность к ним 
достигла своего пика. Большие дозы все равно 
не приносили эффекта. Тогда я решилась на 
аптечные препараты.

Даже по меркам бывалых наркоманов я по-
била все временные рекорды. Обычно больше 
двух лет мало кто может протянуть, организм 
разрушается с бешеной скоростью. Я «про-
торчала» шесть, из них два года сидя только 
на «аптеке».

— Неужели аптечные препараты на-
носят больший вред здоровью, чем нар-
котические средства?!

— Правильнее сказать, они убивают 

быстрее. Например, есть препараты, от ко-
торых происходит закупорка сосудов — как 
итог наступает некроз тканей. И знаешь, что 
самое страшное? Ты понимаешь, что это конец, 
но не боишься и не останавливаешься. Даже 
когда у меня почернела нога и слезли ногти, 
я продолжала.

И тяга к «аптеке» гораздо сильнее. Я как-то 
отказалась от нее на год, употребляла только 
«классику». А потом случайно нашла спрятан-
ный дома пузырек. Испугалась, что сорвусь, и 
выкинула его в окно. Проведя бессонную ночь, 
с утра я уже стояла под дверью аптеки. И опять 
все по кругу.

— Почему наркозависимые переходят 
на аптечные препараты, зная все это?

— Их проще доставать. Во времена упо-
требления я знала все аптеки в своем районе 
и еще несколько в соседних, на всякий случай. 
И меня знали все фармацевты. Часто давали 
препараты в долг, если не было денег. Было 
несколько «продавцов», с которыми мы сдру-
жились, как мне тогда казалось. Они звонили 
мне на мобильный и сообщали, что на складе 
осталось совсем мало таблеток. И я, забыв 
обо всем, бежала скупать оставшееся. Самый 
адский страх, что в какой-то момент у тебя ни-
чего не будет. Я даже не знаю, с чем его можно 
сравнить. Ты постоянно проверяешь пузырек, 
сколько там осталось. Дома повсюду «нычки» 
на всякий случай. Есть препараты, которые 
надо колоть каждые 40 минут. И ломки такие 
страшные, что тебе вообще все равно, где 
это делать, лишь бы делать. Я употребляла 
на детских площадках, в автобусах. Конечно, 
сейчас я понимаю, как ужасно это выглядело 
со стороны. Но тогда мне было абсолютно 
все равно.

— Выходит, все фармацевты «нарко-
манских» аптек четко понимают, кому и 
для каких целей они продают?

— Конечно. (Улыбается.) А что им делать? 
Поставили продавать, она и продает. Пару раз, 
правда, попадались такие, которые отказыва-
лись, видя мое состояние. Наверно, совесть 
не позволяла принимать участие в убийстве. 
Тогда приходилось идти к барыгам.

— А ты не боялась, что тебя задержат 
сотрудники полиции? Ведь тогда все за-
кончилось бы.

— Несколько раз меня «принимали» и до-
мой приходили даже. Но это же не наркотик, а 
аптечный препарат. Оснований меня задержать 
не было. Я ничего не продаю, все в личных це-
лях. Это, кстати, еще одна причина, по которой 
переходят на «аптеку».

— Как ты пришла к тому, что надо 
прекратить?

— Я поняла, что начинаю сходить с ума, 
начались галлюцинации, слышала голоса. Пер-
спектива навсегда остаться за стенами «дурки» 
реально пугала. На тот момент у меня уже не 
было ничего. Мы с мужем все «проторчали» (он 
тоже был зависимый). Каким-то чудом осталась 
квартира. И тогда я решила сделать попытку и 
изменить свою жизнь. Именно так я и попала в 
сообщество анонимных наркоманов.

Лина КОРСАК.

В России ожидается «золотая лихорадка». 
Собственно, ставка на золото как главный 
инструмент накоплений и сбережений взамен 

«вражеского» доллара на государственном уровне 
делается уже не первый год. В XXI веке доля желто-
го металла, как его называли в старину, выросла в 
объеме отечественных резервов более чем на 20% 
и теперь оценивается почти в $530 млрд. Только за 
2018 год ЦБ скупил около 100 тонн чистого золота 
и довел свои запасы в этом инструменте до 2,2 
тыс. тонн. Теперь Россия является пятой мировой 
державой по золотым запасам. С 1 октября насе-
ление может присоединиться к «охоте» за драг-
металлом — президент Владимир Путин отменил 
20%-ный налог на добавленную стоимость (НДС), 
которым облагались сделки с золотом и другими 
драгоценными металлами физическими лицами. 
Однако, как объясняют эксперты, это всего лишь 
уловка — данная мера скорее окажется на руку 
банковским структурам, тогда как несведущим в 
специфике рынка золота гражданам либо придется 
ждать прибыли несколько десятилетий, либо сбы-
вать купленные слитки с большим дисконтом.

Для чего власти 
отменили НДС  
на покупку  
золота? 

СЛИТКИ 
ОБЩЕСТВА

ТОП-10 СТРАН 
С САМЫМИ 
БОЛЬШИМИ 
ЗАПАСАМИ 
ЗОЛОТА (в тоннах 
на август 2019 года)
1. США 8133
2. Германия 3366
3. Италия 2451
4. Франция 2436
5. Россия 2219
6. Китай 1936
7. Швейцария 1040
8. Япония 765
9. Индия 618
10. Голландия 612

По данным  
goldomania.ru.

ИЗМЕНЕНИЕ ЦЕН 
НА ЗОЛОТО  
С СЕНТЯБРЯ 2017 
ГОДА (в $ за 1 
тройскую унцию)
Сентябрь 2017 1326
Декабрь 2017 1244
Февраль 2018 1356
Август 2018 1180
Декабрь 2018 1282
Февраль 2019 1343
Август 2019 1537
Сентябрь 2019 1506

По данным  
Finam.ru.

НОЧЬ, 
УЛИЦА,

ДУРМАН,
АПТЕКА...

c 1-й стр.
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Это «улов» только одного 
рейда. Увы, через два дня 
аптека заработала  
с прежней активностью.
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СРОЧНО В НОМЕР

ТРИ КОТА СТАЛИ 
ПЕРСОНАЖАМИ 

СУДЕБНОГО ИСКА

Преображение сайта магазина игрушек 
с помощью персонажей мультфильма 
«Три кота» стоило его директору 40 тысяч 
рублей. Крупный телеканал, владеющий 
авторскими правами на трансляцию ани-
мационного сериала, подал на предпри-
нимателя в суд. 

Как стало известно «МК», представи-
тели телекомпании нашли на интернет-
странице небольшого магазина детских 
товаров в Одинцове четырех «родных» 
персонажей — котов. Причем те пред-
стали в необычном амплуа: усатые-
полосатые предлагали делать покупки 
на данном ресурсе. Телевизионщики 
посчитали такой пиар-ход беззастенчи-
вой эксплуатацией образов узнаваемых 
котят по имени Коржик, Карамелька и 
Компот, а также их папы, поэтому по-
требовали в Одинцовском городском 
суде компенсацию за нарушение ис-
ключительных прав на их изображение. 
Ущерб за демонстрацию каждого от-
дельного персонажа они оценили в 10 
тысяч рублей. 

Для владельца этого интернет-
магазина такой иск стал потрясением: 
дизайн сайта он разрабатывал вместе с 
отцом и даже не задумывался о том, что 
на свою страницу нельзя помещать геро-
ев, которые и без того мелькают в каждой 
витрине и на многих интернет-ресурсах. 
В суд он не явился и заочно смиренно 
принял решение Фемиды, которая по-
становила удовлетворить требования 
истца. Теперь на сайте магазина красует-
ся фотография безымянного плюшевого 
мишки, права на которого вряд ли кто-то 
сможет заявить.

ГОРЕ-ВРАЧА КАЖДЫЙ 
РАЗ САЖАЛИ ПО НОВОЙ 

СТАТЬЕ
Смертельную инъекцию во время 

операции сделал женщине врач, отси-
девший четыре года за мошенничество. 
Недавно Звенигородский городской суд 
Подмосковья вынес эскулапу уже второй 
в его жизни приговор. 

Как стало известно «МК», у 44-летней 
местной жительницы Елены (имя из-
менено) во время обследования обна-
ружили миому матки и рекомендовали 
плановую операцию. Медики не нашли 
противопоказаний для общего нарко-
за (к слову, такой вид анестезии Елене 
предстояло перенести впервые).

Женщину госпитализировали 19 сен-
тября 2017 года. На следующий день 
ее положили на операционный стол. 
Анестезиолог-реаниматолог 49-летний 
Александр поинтересовался у пациент-
ки, есть ли у нее аллергия на лекарства. 
Та ответила, что ничего не знает о реак-
ции своего организма на те или иные 
препараты. Несмотря на это, доктор 
ввел больной состав, от которого ей 
стало трудно дышать. Но вместо того 
чтобы поместить Елену в реанимацию, 
которая, кстати, находится в другом кор-
пусе, Александр пригласил в отделение 
коллег, которые не смогли правильно 
оказать помощь. В результате было по-
теряно драгоценное время — и женщи-
на скончалась от анафилактического 
шока.

Елена работала в сельской амбулато-
рии уборщицей. Воспитала двух доче-
рей. О враче-анестезиологе известно, 
что он в 1993 году окончил медицин-
ский институт по специальности врач-
лечебник. После этого он повышал свое 
мастерство в больницах Республики 
Коми. Там врачеватель погорел на мо-
шенничестве и получил 4 года колонии. 
После освобождения мужчина работал 
в роддоме и в коммерческих клиниках. 
В конце 2016 года он прошел сертифика-
ционный курс по анестезиологии и реа-
нимации. День операции стал вторым 
после назначения на должность. 

Суд признал Александра виновным 
по статьям УК РФ 109-й «Причинение 
смерти по неосторожности» и 238-й «...
Выполнение работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям безопасности» 
и приговорил его к 2 годам ограничения 
свободы. Врач не признал своей вины. 
Он считает, что в сложившейся ситуации 
все делал правильно. 

Всего два участка ЦКАД будут бес-
платными после полного открытия 
новой кольцевой автодороги. На 
других тариф может составить от 
2,5 рубля за километр.

«Автодор» утвердил список платных 
участков ЦКАД (ее поэтапный ввод в экс-
плуатацию состоится в октябре 2020 и октя-
бре 2021 года). Всего комплексов будет 
четыре: ЦКАД-1, ЦКАД-3, ЦКАД-4 и ЦКАД-5 
(ЦКАД-2 построят позже). Тарифы за про-
езд на платных промежутках до конца не 
определены. Эксперты не исключают, что 
они будут варьироваться в зависимости 
от сегмента дороги, но уже известно, что 
минимальная цена составит 2,5 рубля за км, 
а максимальная — в пределах 3–4 рублей. 
При этом проезд только по большей части 
ЦКАД-5, проходящей по территориям Наро-
Фоминского и Одинцовского городских 
округов, а также Истры и Солнечногорска 
будет бесплатным. Объясняется это просто. 
Дело в том, что из 76,5 км ЦКАД-5 лишь 28 км 
построены «с нуля». Остальные 48 км — это 
реконструированная «малая бетонка».

Стационарных пунктов взимания 
платы на ЦКАД, скорее всего, не будет: 

специалисты опасаются возникновения про-
бок. Поэтому была выбрана так называемая 
технология Free Flow (свободный поток) — 
автомобили будут просто проезжать через 
специальные рамки, на которых установят 
системы считывания данных с транспон-
деров и распознавания регистрационных 
номеров автомобилей. Эта система рабо-
тает очень просто. Водитель в мобильном 
приложении привязывает номер своего 
транспортного средства к лицевому счету. 
А когда система считывает данные с транс-
пондера, плата за проезд автоматически 
списывается со счета.

Протяженность нового «кольца» без 
учета последнего пускового комплекса 
ЦКАД-2 составит 336 км. Трасса пройдет 
по территории Подмосковья и Новой Москвы 
в пятидесяти километрах от МКАДа.

Светлана ОСИПОВА.

В субботу, 21 сентября, в восьмой раз 
на территории Московской области 
состоится ежегодная массовая эко-
логическая акция «Наш лес. Посади 
дерево». По прогнозам, в ней примут 
участие более 120 тысяч человек. 
Каждый житель Подмосковья сможет 
посадить свое дерево, не уходя да-
леко от дома.

Цель акции «Наш лес. Посади свое де-
рево» — восстановление лесного фонда. 
В 2013 году с инициативой ее проведения 
выступил губернатор Московской области 
Андрей Воробьев. Но сейчас озеленение 
требуется и нашим подмосковным городам. 
Поэтому 21 сентября во многих дворах, скве-
рах и парках Подмосковья появятся веселые 
люди с лопатами, лейками и саженцами дере-
вьев. Такой массовый десант добровольцев-
озеленителей уже давно никого в Московской 
области не удивляет, потому что многие жи-
тели и сами в нем участвуют. 

Например, по традиции на экологиче-
скую акцию выйдут подмосковные учителя со 
своими воспитанниками. По словам первого 
зампреда правительства Московской обла-
сти, министра образования региона Ольги 
Забраловой, свыше 3 тысяч образовательных 
учреждений области примут участие в по-
садке деревьев.

«Вдвойне приятно, что на мероприятие 
приходят также родители наших учеников. 
Это прекрасная возможность не только про-
вести субботний день на свежем воздухе, 
но и озеленить наш регион», — рассказала 
Ольга Забралова.

Среди активных участников акции мно-
гие подмосковные госкомпании. Так, сотруд-
ники «Мострансавто» уже посадили более 
300 деревьев и кустарников, а 21 сентября 
они доставят других участников акции на 
главную площадку в Одинцовском городском 
округе и вернут обратно.

Организаторы экологической акции за-
ранее позаботились о всем необходимом. На 
месте всем участникам выдадут посадоч-
ный материал и инструмент. Нужно только 
одеться по погоде, обуть удобную и непро-
мокаемую обувь, захватить с собой хорошее 
настроение и чувство юмора. Не забудьте 
пригласить друзей, коллег и соседей.

Выбрать удобную для вас площадку ак-
ции можно на сайте Посадисвоедерево.
рф.

На землях лесного фонда к предстоящей 
акции подобрали 63 участка, их площадь 
— свыше 215 гектаров, там планируется вы-
садить более 540 тысяч сеянцев ели и сосны 
с закрытой корневой системой. 

Кстати, сажать деревья и кустарники 
можно не только в лесу, но и рядом с домом. 
На землях муниципальных образований тоже 
есть места для зеленых посадок — выбра-
но более тысячи участков на площади 211 
гектаров. Планируется высадить более 68 

тысяч деревьев и кустарников, среди которых 
сирень, боярышник, липа, рябина, жасмин, 
барбарис, яблони и другие деревья. 

Евгения ВОКАЧ.

Нескоростной 
бесплатный участок 
(до 80 км/ч)

Нескоростной 
бесплатный участок 
(до 80 км/ч)

Платный участок 
на территории 
Новой Москвы

Скоростные 
платные участки 
(до 140 км/ч)

1

4
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
Традиционно в рамках акции Комитет лесного хозяйства Московской области 
проводит фотоконкурс #НАШЛЕС2019 в социальной сети Instagram.
Для участия в нем необходимо:
✔  Сделать фотографию во время посадки деревьев и разместить ее до 25 сентября на 

личной страничке в социальной сети Instagram с хештегом #НАШЛЕС2019 (на время 
проведения конкурса аккаунт должен быть открытым).

✔  Подписаться в Instagram на аккаунты @mosoblcomles и @ivan_sovetnikov.
✔  В комментариях под постом с объявлением о фотоконкурсе отметить двух своих 

друзей!
Победитель будет определен 27 сентября 2019 года с помощью генератора случайных 

чисел (программы RandomOrg) среди выполнивших все условия. 
Шансы на выигрыш очень велики, победителей ждут ценные призы.

ВСЕ В ЛЕС! Подмосковье приглашает 
принять участие 
в экологической акции 
по посадке деревьев

Когда речь идет о зарплате или досту-
пе к социальным услугам, привязка 
человека к конкретному региону име-
ет важное значение. А как быть, если 
дело касается, к примеру, экстрен-
ной медицинской помощи? Может 
ли житель Калуги рассчитывать на 
то, что его услышат в Подмосковье? 
Сначала — услышат, а потом — по-
могут... Теперь на этот вопрос можно 
четко ответить «да». У Системы-112 
Московской области подписаны со-
глашения об информационном со-
трудничестве с Системами-112 Ря-
занской, Ярославской, Тверской и 
Владимирской областями.

В чем суть этих соглашений, пояснил 
вице-губернатор Московской области Дми-
трий Пестов. Где бы ни находился житель 
Подмосковья, в критической ситуации ему 
должны оказать помощь везде. Разумеет-
ся, сотрудничество организовано в первую 
очередь для удобства жителей приграничных 
районов, ведь протяженность границ Москов-
ской области более 1200 километров.

Случаи бывают разные, и сотрудники 
службы 112 накопили огромный архив не-
стандартных ситуаций, когда помощь была 
вполне осуществима практически, но невоз-
можна с правовой точки зрения. А вот сейчас 
все бюрократические проволочки удалось 
преодолеть. Нет больше жителей Московской 
области для Ярославля, Твери, Владимира 
или Рязани. Все в одночасье стали более 
близкими земляками.

— Часто бывают случаи, когда жители 
Подмосковья обращаются на единый номер 
спасения 112 с просьбой оказать помощь сво-
им родным и близким, находящимся в другом 
регионе, — пояснили «МК» в правительстве 
Московской области. — А в чрезвычайных си-
туациях важна каждая минута. Для оказания 
оперативной помощи были заключены согла-
шения об информационном взаимодействии 
с соседними регионами.

Как это работает? Допустим, на еди-
ный номер спасения 112 поступает вызов от 
заявителя из Подмосковья, пожилые роди-
тели которого живут в Тверской области и 
им необходимо вызвать «скорую помощь». 
Оператор Системы-112 Московской обла-
сти принимает всю необходимую информа-
цию (суть происшествия, адрес, контактные 
данные) и через специальное программное 
обеспечение передает карточку происше-
ствия в Систему-112 Тверской области, где 
те, в свою очередь, имея всю необходимую 
информацию, организовывают оперативное 
реагирование.

— С начала 2019 года операторы 

Системы-112 Московской области передали 
более 34 тысяч вызовов в соседние регионы, 
— отметил начальник Управления по обе-
спечению деятельности противопожарно-
спасательной службы Московской области 
Сергей Самолевский. — Во всех случаях ин-
формация передана в необходимый регион 
для оказания помощи, каждый вызов про-
контролирован операторами Системы-112 
Московской области. В ближайшее время 
мы планируем заключить подобное согла-
шение со Смоленской, Калужской и Тульской 
областями.

Кроме того, на сегодняшний день на-
лажено информационное взаимодействие 
между Системами-112 Москвы и Московской 
области. Оно в стадии опытной эксплуатации. 
Также организовано информационное взаи-
модействие в телефонном режиме со всеми 
субъектами Российской Федерации.

Светлана РЕПИНА.

ПОМОЩЬ 
СТИРАЕТ 
ГРАНИЦЫ
Система-112 
Московской области 
окажет помощь даже 
за пределами региона

ПРОВЕРКА НА СКОРОСТЬ
Новая кольцевая 
дорога будет местами 
бесплатной
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Система-112 Московской об-
ласти введена в эксплуатацию 
1 июня 2015 года и на сегод-
няшний день является самой 
масштабной на территории 

Российской Федерации. В обеспечении 
ее работы задействовано более 3600 спе-
циалистов. С начала эксплуатации 
Системы-112 операторы приняли и обра-
ботали более 33 миллионов вызовов от 
жителей и гостей Подмосковья. Развитие 
региональной Системы-112 осуществля-
ется в рамках реализации программы гу-
бернатора Московской области 
А .Ю.В о р о б ь е в а  « Б е з о п а с н о с т ь 
Подмосковья».

Можайск — один из древнейших го-
родов Подмосковья. Впервые он упо-
минается в летописи в 1231 году. 
Великолепный кремль, знаменитый 
Никольский собор — эти жемчужины 
средневековой Руси, сохранившие-
ся до сих пор, ежегодно привлекают 
тысячи туристов и паломников. А еще 
Можайск — это город воинской сла-
вы. Сейчас западный форпост Мо-
сковской области развивается в ногу 
со временем: здесь скоро откроется 
новое современное производство. 
Готовность к его запуску в среду про-
верил губернатор региона Андрей Во-
робьев.

Работа с домом 
Оператор станка ЧПУ Сергей Шмелёв 

еще недавно трудился в Москве. Как и многие 
земляки, трясся часами в электричке по дороге 
на работу и обратно. Семью видел только по 
выходным. Теперь все это в прошлом. Сергей 
устроился на завод «ДорХан», который полным 
ходом строится в Можайске. Говорит, что в 
деньгах ничуть не потерял. Более того, до-
статок даже вырос. 

«Работа с точки зрения оплаты труда 
такая же, как в Москве! Аванс, премии, все 
приходит вовремя, без задержек. На дороге 
удается сэкономить часа четыре, не меньше, 
а по деньгам это выходит плюсом около 15 
тысяч в месяц», — рассказал Сергей.

Новое предприятие по производству во-
ротных систем и складского оборудования 
группы компаний «ДорХан» расположилось 
рядом с деревней Ямская. Сейчас здесь за-
вершается пуско-наладка оборудования в 
первом корпусе. Когда завод заработает на 
полную мощность, откроется 600 вакансий. В 
отдел кадров ежедневно поступает по 15–20 
звонков с вопросами о трудоустройстве. Пред-
почтение отдается в первую очередь местным 
жителям. 

«В Можайском городском округе это 
первое за долгое время новое предприятие 
— спасибо инвестору. Один из заводов этой 
компании расположен в Одинцовском округе, 
а здесь фирма расширяет производство. Не-
простое состояние рынка сейчас. Вместе с 
тем хозяин думает, как дальше двигаться. И 
для нас, конечно, очень важно поддерживать, 
смотреть, чем мы можем помочь. Мы создаем 
индустриальные парки, и запрос на рабочие 
места огромный», — отметил губернатор 
Московской области Андрей Воробьев.

Можайский завод «ДорХан» — пред-
приятие перспективное. В том числе благо-
даря использованию высокотехнологичного 
оборудования. Губернатор убедился в этом 
лично, осмотрев производственные цеха. 

Руководитель компании Александр Ханин 
рассказал главе региона о планах развития. 
Выразив надежду на дальнейшую поддержку 
региональных властей.

 «Я хотел бы поблагодарить Андрея Юрье-
вича за большую помощь, потому что мы эту 
площадку искали долго, а это не так-то просто. 
И вот в Можайске нам выделили ее бесплатно. 
Для промышленности, для бизнеса это очень 
важно, потому что на первом этапе еще ничего 
нет, а надо платить большие деньги».

Нужны не только финансы, но и высо-
кая квалификация сотрудников. Руководство 
«ДорХана» совместно с администрацией окру-
га намерено запустить на базе Можайского 
техникума специальную программу обучения. 
Схема простая. Выпускник сначала осваивает 
высокоточные станки, а затем гарантированно 
получает рабочее место. Средняя заработная 
плата на предприятии составит 45–50 тысяч 
рублей в месяц.
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На 50 гектарах земель промыш-
ленного назначения «ДорХан» пла-
нирует построить 5 корпусов за-
вода по 30 тысяч квадратных 
метров каждый. Срок реализации 

проекта — до 2023 года. Сейчас уже построен 

1 корпус производственно-складского ком-
плекса, кроме того, выполнены работы по 
устройству подъездных путей, подведены 
инженерные коммуникации, построено обще-
житие на 100 человек.

Одно из направлений компании — про-
изводство полнокомплектных зданий по ин-
дивидуальным проектам на основе стального 
каркаса, в том числе и для спортивных объ-
ектов страны. Первая очередь строящегося 
завода располагает современными цехами и 
новейшим оборудованием, автоматизирован-
ными линиями с ЧПУ по обработке металла, 
линиями по производству сэндвич-панелей и 
оцинкованных профилей, участками сборки и 
окраски металлоконструкций, складами сырья 
и готовой продукции. 

Дорога к храму
В среду в Никольском соборе городского 

округа Можайск прошло заседание V Благо-
творительного фонда Московской епархии по 
восстановлению порушенных святынь. В его 
работе принял участие губернатор Андрей 
Воробьев, который является сопредседате-
лем фонда.

«Я очень тронут, что мы проводим это 
заседание в юбилейный год нашей Москов-
ской области, думаю, что и результаты бу-
дут серьезные. В этом году в Подмосковье 
полностью восстановлены четыре храма в 
Рузском, Клинском, Ступинском и Каширском 
церковных округах. Продолжает осущест-
вляться программа помимо нашего фонда, 
в соответствии с которой благочиния взяли 
шефство над реставрацией. В этом году уже 
четыре церкви возрождены для приходского 
служения», — сообщил митрополит Крутицкий 
и Коломенский Ювеналий.

На заседании Благотворительного фонда 
обсудили реставрацию Никольского собора. 
Проект, по словам Андрея Воробьева, будет 
готов к лету 2020 года. 

«Нам предстоит большая программа по 
реставрации, восстановлению этой святы-
ни. Мы будем искать деньги, чтобы в течение 
2020–2021 годов обеспечить начало работ. 
Проект будет готов в мае 2020 года», — сказал 
губернатор.

Он также сообщил, что в течение года в 
соборе установят центральное отопление.

Митрополит Крутицкий и Коломенский 
Ювеналий выступил с предложением вернуть 
резной образ святителя Николая в Можайск 
после того, как в Никольском соборе пройдет 
реставрация, сейчас святыня хранится в Тре-
тьяковской галерее.
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Ново-Никольский собор в Можай-
ске был построен в псевдоготи-
ческом стиле в начале XIX века на 
высоком кремлевском холме. В 
этом соборе многие годы храни-

лась главная святыня города — резной образ 
Николы Можайского, ныне находящийся в 
Третьяковской галерее. В 1933 году собор 
закрыли. Во время Великой Отечественной 
войны разрушили ротонду. В послевоенные 
годы проводились частичные ремонтно-
восстановительные работы. В 1960-е годы 
в храме разместили трикота жную 
фабрику.

Елена НИКИТИНА.

В Можайске готовится к открытию завод группы 
компаний «ДорХан», где появится несколько сотен 
новых рабочих мест, а экономика городского 
округа получит новый импульс для развития

ПОДМОСКОВЬЕ

«ЕСТЬ РАБОТА!»

Ровесница Московской области
Можайск славится не только своими памятниками старины. Здесь живут 

уникальные люди, одна из них — Молчанова Любовь Александровна. Недавно 
ей исполнилось 90 лет. Поздравить ровесницу Московской области с юбилеем 
приехал губернатор региона Андрей Воробьев. Любовь Александровна — уроженка 
Смоленской области, в годы Великой Отечественной войны она вместе с семьей 
находилась на захваченной немцами территории, фашисты заставили ее работать 
на телятниках и заготовке дров. После окончания войны трудилась в колхозе. Затем 
были долгие годы на швейной фабрике в должности мотористки. Трудовые заслуги 
Любови Александровны отмечены орденом Трудового Красного Знамени, она не-
однократно признавалась ударником коммунистического труда.
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Акция «Наш лес. Посади свое 
дерево» проходит в Подмоско-
вье ежегодно с целью восста-
новления лесов. Посадка на 
территории Московской области 

может проводиться только в два небольших 
периода времени — в апреле-мае и 
сентябре-октябре. За 6 лет в акции приняли 
участие почти 2 миллиона активных жителей 
региона.
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ЗОЛОТОЙ ВОЗРАСТ6
В ближайшие несколько лет в Рос-
сии на полную мощность заработает 
система долговременного ухода за 
пожилыми людьми. С прошлого года 
она в пилотном режиме запущена в 
нескольких областях, в том числе Ря-
занской. Первый замминистра труда 
и социальной защиты региона Денис 
БОКОВ рассказал «МК», каких успе-
хов удалось достичь, какие проблемы 
возникли и что нужно менять в голо-
вах.

— Тема долговременного ухода для 
нашей страны новая. И хотя мы уже писали 
об этом, все же попрошу напомнить: что 
такое «долговременный уход за пожилыми 
людьми»?

— Долговременный уход — это предо-
ставление нуждающимся людям максималь-
но профессиональных услуг в максимально 
привычной для них обстановке. Мы меняем 
систему социального обслуживания: приори-
теты, цели, технологию ухода. Она должна 
соответствовать самым успешным общемиро-
вым, напрямую влиять на продолжительность 
активной жизни.

Привычная обстановка — это, как правило, 
дом. Поэтому стационар (дом престарелых или 
психоневрологический интернат) должен быть 
крайней мерой. Хотя выбор всегда остается за 
человеком — именно за самим человеком, а 
не за его родственниками. Важно по возмож-
ности привлекать к уходу родных и близких, 
потому что здоровье зависит в том числе от 
психоэмоционального состояния. Если дети 
не приходят, результат понятен.

Система сложная, поэтому внедряем ее 
поэтапно. В прошлом году в двух муниципа-
литетах из 29, в этом — еще в шести. Во всей 
области система должна заработать с 2020 
года.

— Как меняется технология ухода?
— Мы меняем подход и на дому, и в ста-

ционарах. Главное, что мы делаем в надомном 
обслуживании, — вводим понятие типизации. 
Это точное определение состояния человека и 
его нуждаемости в социальных услугах. Раньше 
услуги прописывались зачастую субъективно. 
Теперь же специально обученные типизаторы 
определяют степень утраты (по шкале от одного 
до пяти) способности к самообслуживанию. 
Пятая степень — лежачий человек.

Важно не недодать услуги, но основная за-
дача — не украсть у человека функцию. Не нужно 
делать за него то, что может он сам. Если чело-
век способен перемещаться по квартире, нель-
зя его в этом ограничивать. Свобода, если так 
можно выразиться, способствует максимально-
му сохранению его функционального статуса, 
то есть определяет его дееспособность.

Долговременный уход, типизация пред-
усматривают перераспределение нагрузки 
соцработников. Раньше они приходили два-три 
раза в неделю, теперь мы добавили бесплат-
ную услугу сиделки. Например, к человеку 
с пятой степенью соцработник приходит на 
четыре часа каждый день, включая выходные 
и праздники.

Конкретный пример, как это работает. 
Есть бабушка с первой степенью. Соцработ-
ник дважды в неделю приносит ей продукты и 
чем-то помогает по дому. Если бабушка вдруг 
падает и ломает шейку бедра — это уже другая 
степень. И тот же соцработник будет ходить 
каждый день как сиделка.

Параллельно смотрим, есть ли у бабушки 
родственники, как они могут участвовать в ухо-
де. Мы не допускаем, простите за низкий слог, 
спихивания на государство: если родные могут 
обслуживать, они должны это делать, хотя бы 
фрагментарно. Повторюсь, это важно не только 
для балансировки нагрузки наших работников, 
но и для состояния самого человека.

Впрочем, ситуации бывают разные. Вот 
типичный случай: бабушка живет в квартире 
со своими детьми и внуками, все вроде бы 
хорошо. И тут она ломает шейку бедра (да 
даже если и руку — для пожилого человека 

это очень серьезно), становится лежачей. Что 
говорят дети? «Какой стационар? Да вы что?! 
Мы всё сделаем!»

Начинают ухаживать — как умеют. Пони-
мают, что это влияет на семейный бюджет, 
что нужно жертвовать работой. Ресурса не 
хватает, денег не хватает, внимания на бабушку 
не хватает, у нее ухудшается здоровье, по-
являются пролежни — и мы получаем звонок, 
она поступает к нам.

— Но если родственники все-таки уха-
живают сами — внедрение новой системы 
в таком случае проходит мимо них?

— Конечно, нет. Мы контролируем семьи, 
которые самостоятельно ухаживают за нуж-
дающимися родственниками, и доводим до них 
технологии долговременного ухода: бесплатно 
обучаем и выдаем сертификат гособразца. С 
ним человек сможет затем стать сиделкой для 
соседа, уже получая от нас зарплату. Это осо-
бенно актуально для отдаленных сел.

Кроме того, наши специалисты выезжают 
в такие дома — на практике показывают, как 
правильно ухаживать за нуждающимся. На-
пример, как лучше расположить кровать. Ведь 
все мы привыкли ставить кровать к стене — но 
к лежачему должен быть подход со всех сто-
рон. Важная роль отводится и профилактике 
падений.

— Как вы узнаете о семьях, которые 
сами не обращаются к вам? Да и вообще 
о тех, кому нужна помощь?

— Мы давно перешли от заявительного 
к выявительному принципу работы: не ждем, 
когда к нам обратятся, а сами приходим к нуж-
дающимся. За прошлый год мы приняли на 
обслуживание 3316 человек, которых выявили 
сами. В 2015-м, например, таких было только 
106.

— Как это работает?
— Мы получаем информацию от жителей 

(ведь соцработники, обслуживая ту или иную 

территорию, взаимодействуют с ними), меди-
цинских учреждений, местных администраций, 
почты, различных сервисных служб. Кстати, 
плотнейшее взаимодействие здравоохранения 
и соцобслуживания — одна из особенностей 
системы долговременного ухода. Мы обмени-
ваемся данными. Если в больнице, выписывая 
пациента, понимают, что ему нужен уход, то 
сообщают нам. И наоборот: выявив человека, 
которому нужны медицинские услуги, мы пере-
даем информацию врачам.

К слову, статистика показывает, что с вне-
дрением долговременного ухода стало меньше 
вызовов «скорой помощи» к «нашей» группе на-
селения: сказываются превентивные меры.

— Как меняется по д хо д в 
стационарах?

— Это целая наука, которая сегодня фор-
мируется в России. Мы изучаем опыт стран, 
где долговременный уход давно внедрен, и 
укореняем его в наших учреждениях. Я не го-
ворю, что наша прежняя система была совсем 
неэффективна, но появились другие техноло-
гии, приспособления, которые значительно 
упрощают уход и для того, кто ухаживает, и 
для того, за кем ухаживают.

Банально, но приходится объяснять, что 
человек не должен есть лежа, не должен есть 
в той комнате, где лежит: по возможности 
его нужно выкатывать, ведь с современными 
средствами реабилитации делать это стало 
намного легче.

Мы вводим не только новые технологии, 
но и новые принципы ухода. Это, в частности, 
личное пространство: мы ставим специальные 
ширмы или занавески в комнатах, где живут 
несколько человек. Это свобода выбора — в 
одежде, в общении. С последним помогают 
волонтеры.

— Получается, сотрудникам стацио-
наров нужно изменить не только методы 
работы, но и свою психологию?

— Да, и это стало одной из главных про-
блем: не все специалисты готовы переобучать-
ся. Мы начали с головы: проводим форумы и 

выездные лагеря для директоров учреж-
дений. Если мы не изменим менталитет руко-
водителя, который находится там ежедневно 
и контролирует процессы, то менять мента-
литет санитарки будет в два раза тяжелей. И 
у нас действительно становится все больше 
и больше полностью вовлеченных директо-
ров, которые уже сами выступают с разными 
инициативами.

— Вы упомянули волонтеров. Своими 
силами не справляетесь?

— Как бы мы ни хотели эффективности 
сотрудников, понимаем, что это адский труд и 
присутствует профессиональное выгорание. 
Волонтеры освежают эту работу. Только в теку-
щем году у нас проходит восемь волонтерских 
лагерей в стационарах. Это не «приехали — 
передали вещи — провели концерт — уехали»: 
они до недели находятся там постоянно.

— И что делают?
— Программы разные, но главное у всех 

— общение. Ходят по комнатам, поют, играют 
на баяне и гитаре, организуют совместные 
мероприятия, прогулки на свежем воздухе. 
Для одного дома-интерната недавно купили 
велосипед и самокат. Плюс бытовая помощь: 
прибраться, что-то покрасить, картину пове-
сить. В общем, становятся для наших оди-
ноких бабушек и дедушек друзьями и даже 
близкими.

Лагеря — это малая часть добровольче-
ской работы в системе долговременного ухода. 
Наши учреждения подписывают соглашения 
о патронаже, в частности со школами, и во-
лонтеры посещают их регулярно.

Еще одно направление — «серебряные 
волонтеры», проще говоря, пенсионеры. Таких 
у нас уже больше 300, и они мотивированы 
не хуже молодежи: хотят быть полезны-
ми, востребованными. «Серебряные 
волонтеры» находятся и внутри наших 
учреждений: бабушка на свободном 
режиме помогает лежачей, стано-
вится ее подругой.

Отдельно скажу про благотво-
рительные фонды. Фонд «Старость 
в радость» — один из инициато-
ров создания системы долговре-
менного ухода в России, активно 
участвует и в об-
учении, и в кон-
троле качества. 
Фонд Тимченко 

предоставляет гранты и организует зарубеж-
ные стажировки. Взаимодействие с авторитет-
ными некоммерческими организациями дает 
важный синергетический эффект и ускоряет 
изменения.

— Система долговременного ухода, 
вероятно, не ограничивается надомным 
обслуживанием и стационарами?

— Не ограничивается. Чтобы она была 
эффективной, должны создаваться отдельные 
сервисы предоставления соцуслуг. Сделать, 
чтобы человек получал услуги в комфортных 
домашних условиях, недостаточно: он должен 
социализироваться. Поэтому мы открываем 
дневные отделения, так называемые полуста-
ционары: человек получает услуги в первой 
половине дня, а после обеда возвращается 
домой.

Мы создаем пункты проката технических 
средств реабилитации. Зачем? Вспомните 
пример с бабушкой, которая сломала шей-
ку бедра. Ей нужно сразу несколько средств 
реабилитации, а получить их — сколько надо 
походить по инстанциям?! Это порой занимает 
полгода, человек может просто не дожить. По-
этому мы решили открыть пункты проката, где 
за один-два дня можно получить эти средства 
реабилитации безвозмездно на полгода — как 
раз на время прохождения всех официаль-
ных мероприятий. При этом перечень средств 
реабилитации в наших пунктах шире, чем у 
медико-социальной экспертизы. К примеру, 
мы выдаем многофункциональные кровати и 
противопролежневые матрасы.

Мы уверены, что прокат необходим в 
каждом муниципалитете: он нужен не толь-
ко пожилым, но и инвалидам, и гражданам, 
которые временно утратили способность к 
самообслуживанию. Наши пункты пользуются 
спросом, это факт.

— Какие еще результаты внедрения 
системы можете назвать?

— Благодаря типизации мы спасли уже 
несколько десятков, а то и сотен жизней. По-
рой приходишь на дом: там лежачая бабушка, 
совсем одинокая, соцработник посещал три 
раза в неделю. Непонятно, как в таком режиме 
можно обеспечить непрерывный уход. Вовремя 
«подхватить» человека, дать ему расширен-
ный перечень услуг — значит действительно 
спасти жизнь.

Десятки людей повысили функциональный 
статус — перешли из лежачих в маломобиль-
ные. К нам поступают очень-очень слабые люди, 
однако наша задача — не просто сохранить их 
в этом состоянии, чтобы они еще пожили, а 
восстановить. Это тяжелейшая работа, но мы 
стараемся. И когда директор тащит тебя за 
руку: «Помните, у нас был полностью лежачий 
после инсульта? Вон он сидит в коридоре», — 
это дорогого стоит.

Некоторые положительные результаты 
превзошли ожидания. К примеру, я все-таки 
боялся, что сиделки будут работать не совсем 
качественно — ведь на дому сложно их контро-
лировать. Но отзывы свидетельствуют: люди 
довольны.

Поразительный эффект дали волонтер-
ские лагеря. Есть люди, которые лежат, по-
тому что не хотят 

вставать, потеряли интерес к жизни, — а здесь 
они находят в себе желание и силы двигаться. 
Стоит же волонтерам уехать, уже спрашивают: 
«А когда следующий раз?»

— Неужели все идет так гладко?
— В других странах система долговре-

менного ухода внедрялась десятилетиями, 
это долгий процесс: меняется не надстройка, 
а базис, основа. Мы пока многое делаем на 
ощупь, рискуем, и проблемы в любом случае 
остаются. Главная — кадры, ведь нам нужны 
высокопрофессиональные специалисты, в 
том числе в отдаленных населенных пунктах, 
где помощь наиболее важна. Есть пробле-
мы и с выявляемостью, с балансом участия 
родственников... 

Нужно менять систему финансирования. 
Сейчас нас обеспечивает областной бюджет 
(к счастью, губернатор Николай Любимов нас 
полностью поддерживает), но мы считаем, 
что система долговременного ухода должна 
подразумевать страховое финансирование. 
Возможно, стоит ввести компенсации для лю-
дей, которые бросили работу ради ухода за 
родственниками.

Нам нужно и поддерживать качество 
ухода, и придумывать новые сервисы, новые 
технологии. Важно работать и с активными 
пенсионерами — профилактировать старость 
и нефункциональность. Чем больше мы будем 
работать с ними сегодня, тем позже они при-
дут к нам.

Но здесь важна помощь других мини-
стерств и ведомств. Вообще, уход за пожи-
лыми — задача не только сферы социального 
обслуживания, она общая. Как минимум нужно 
использовать инфраструктуру. Представьте 
отдаленное село: конечно, можно построить 
в нем отделение дневного пребывания, но 
зачем, если там есть библиотека и спортзал 
или даже просто школа? Давайте выберем 
определенные часы для бабушек и дедушек, 
чтобы они могли организовать университет 
третьего возраста, мини-клуб, могли поплавать 
в бассейне по доступной цене.

— Почему Россия вообще оказалась в 
отстающих? У всех уже есть эта система, 
а мы только вводим.

— Не было такой потребности. Долговре-
менный уход прямо связан с продолжитель-
ностью жизни. Сегодня наша страна — среди 
мировых лидеров по ее динамике. Россия-
не стали жить дольше (в наших стационарах 
средний возраст превышает 80 лет). Почему? 
Основная причина — стали больше следить 
за здоровьем.

С ростом продолжительности жизни по-
являются новые риски. Назову два, которых в 
нашем профессиональном обиходе раньше не 
было. Первый — падение. Чем старше человек, 
тем хуже контроль за своим телом и ощутимее 
последствия. В Израиле есть целая программа 
профилактики падений. Мы пока занимаем-
ся этим своими силами. Когда приходим на 
дом, чтобы посмотреть условия и предложить 
услуги, обязательно даем рекомендации род-
ственникам: правильно поставить кровать, 
убрать пороги, сделать полы нескользкими 
и так далее.

Второй риск — деменция. Она напрямую 
связана со старением. Люди с деменцией — 
это тоже наши клиенты, «тяжелые». Потому что 

на первый взгляд они самодостаточны, сами 
могут все делать — вот только не помнят, 

что произошло минуту назад. А преду-
преждать деменцию очень сложно, у 

отечественной системы сегодня не 
хватает ресурсов на это. Но есть 

три вещи, которые профилакти-
руют ее наиболее эффективно: 
трудовая деятельность (напри-
мер, коллективное творческое 
дело, ремесло, то же самое 
«серебряное волонтерство»), 
изучение иностранных язы-
ков и работа на компьютере. И 
конечно, общение — без него 
в нашем деле никуда!

Антон НАСОНОВ,  
«МК в Рязани».

ПОМОЩЬ РЯДОМ

Молодые волонтеры фонда «Старость 
в радость» регулярно навещают посто-
яльцев интернатов и домов престаре-
лых со всей страны. Только за послед-
ний месяц они несколько раз съездили 
в Смоленскую, Тверскую, Калужскую 
области и, конечно, не обделили вни-
манием москвичей.

Памперсы, конфеты, призы для концер-
та, бытовая химия — ценный груз всегда при 
волонтерах. В доме их радостно встречают 
проживающие. Они здороваются, обнимаются, 
рассказывают о житье-бытье, самочувствии и 
мировых новостях.

24 августа ребята побывали у своих по-
допечных из Новослободска Калужской об-
ласти. «До этого дня готовились две недели, 
— рассказывают они. — Но очень довольные. 
Поздравили всех летних именинников, получи-
лось очень душевно! Привезли арбузы и дыни 
— никто от угощения не отказался. К команде 
присоединилось много новых волонтеров, 
будем рады, если они станут нашей частью. 
Случилось несколько маленьких и смешных 
приключений, наша общая история продол-
жается, и это прекрасно!»

— 25 августа состоялась наша первая за 
последние несколько лет летняя поездка в 
Вязьму, — рассказывают ребята. — До этого мы 
часто ездили осенью, а вот летом выбраться не 
удавалось. Команда собралась немаленькая: 
5 машин, на которых мы, включая четырех му-
зыкантов, ехали радовать вяземских бабушек 
и дедушек песнями, разговорами и теплыми 
объятиями.

Волонтер Полина с аккордеоном устроила 
концерт для лежачих дедушек. Джема, Вера и 
Катя с гитарами пошли петь для лежачих бабу-
шек. И пока в коридорах звучала то веселая, то 
нежная лирическая музыка, другие ребята из 
команды добровольцев раздавали бабушкам-
дедушкам конфеты: кому сладкую «Коровку», 
а кому — диабетические сладости.

После обеда вместо тихого часа ребята 
провели для подопечных конкурс а-ля «Угадай 
мелодию». Правда, в отличие от телевизионной 
передачи направленность соревнования была 
более узкой: «Угадайте, из какого фильма эта 
песня». Полина на аккордеоне исполнила лю-
бимые русские народные песни и частушки. 
Особенно обрадовалась им одна бабушка, 
которая, нарушив ход конкурса, задорно про-
пела собственный репертуар частушек.

28 августа и 10 сентября волонтеры на-
вестили подопечных из московского психо-
неврологического интерната №12. В конце 
августа погода откровенно радовала — было 
солнечно и тепло. Добровольцы гуляли во 

внутреннем дворике интерната, разговаривали 
с проживающими, читали им книги, рисовали, 
играли в настольные игры и даже устроили 
мини-дискотеку. В сентябре участие в поезд-
ке принял молодой человек Михаил, который 
замечательно играет на трубе. Он провел два 

небольших концерта в отделениях милосер-
дия. «Нас уже начинают узнавать, и не только 
персонал, но и проживающие, — говорят ви-
зитеры. — Подходят, спрашивают, когда мы к 
ним еще приедем».

Августовская поездка к подопечным в Пено 
Тверской области (отделение паллиативной 
помощи при районной больнице) переросла в 
организацию настоящего мини-лагеря. За не-
делю добровольцы успели попеть-потанцевать, 
витражи порисовать, чай с медом и пирогами 
попить и подарками бабушек-дедушек одарить. 
А еще ремонт сделали и новоселье в свежео-
тремонтированной комнате отметили. «Главная 
награда — улыбки и радость наших дорогих 
бабушек и дедушек, для которых все это и 
организовывалось», — считают ребята.

14 сентября добровольцы ездили в пер-
вую после лета поездку в Козлово Тверской 
области. «Это было чудесно! — не скрыва-
ют восторга ребята. — У нас была отличная 
команда! И бабушки нас очень ждали. Меня 
всегда поражает то, что даже те, кто уже почти 
ничего не видит и не помнит, безошибочно нас 
узнают. А бабушка Ада Денисовна сказала: я 
чувствовала с утра, что кто-то ко мне приедет! 
Ей уже исполнилось 90. В этот раз мы были 
без музыканта: заменили его арбузом, дыней 
и оладьями».

А вот что рекомендуют сами ребята: «Мы 
всегда готовим развлекательную, в основ-
ном песенную программу, когда едем в дома 
престарелых, и рады, если вы будете петь, 
не подглядывая в бумажку, или распечатаете 
себе слова, или скачаете их на телефон. Если 
вы хотите предложить что-то новое, творче-
ское, музыкальное, еще лучше, если владеете 
музыкальными инструментами, умеете петь 

— предлагайте и присоединяйтесь. Единствен-
ное, что стоит помнить: песни мы подбираем 
те, которые наши бабушки-дедушки знают, 
помнят, могут подпеть. Предпочтительны, 
конечно, песни веселые, задорные, легкие в 
исполнении. Там, где много ходячих, мы при-
глашаем бабушек и дедушек немного потан-
цевать, поиграть в «ручеек» или в «воздушный 
волейбол» с воздушными шариками. Иногда 
проводим «несправедливую лотерею» с мел-
кими призами (конечно, подарки подбираются 
не случайным образом, чтобы безногому не до-
стались тапочки). Можно провести «Поле чудес» 
или викторину о жизни в СССР, если жители 
дома престарелых готовы к интеллектуальным 
играм. Мы всегда покупаем всем жителям дома 
престарелых небольшие сладкие подарки или 
маленькие сувениры. Всем одинаковые или 
равнозначные, чтобы никого не обидеть. Это 
очень важно. Если вы участвуете в поездке, 
чтобы навестить в том числе и вашего «увнуче-
ренного» старичка, и везете ему персональные 
подарки, то постарайтесь вручить ему их без 
излишнего ажиотажа, по возможности не при-
влекая внимания других насельников интерната 
или больницы. То же самое касается посылочек, 
которые передают «внуки» своим подопечным 
с оказией. Эти посылочки вручаются тихо в 
комнате. По возможности мы стараемся удо-
влетворить самые насущные, самые срочные 
потребности подшефных домов престарелых. 
Это как покупки общего назначения (кровати, 
мебель, бытовая техника), так и именные (ин-
валидные коляски, ходунки, говорящие часы 
для слепых, радио и пр.). Одежду возим очень 
редко по запросу — конкретную вещь конкрет-
ного размера для конкретного человека. Если 
везем белье, футболки и ночнушки, тапочки — 
то везем на всех. Если вы хотите подарить три 
пары тапочек, при этом вы не знакомы с теми 
бабушками, которые попросили бы тапочки у 
вас лично, их лучше оставить на складе, где 
они накопятся и обязательно уедут к старич-
кам. Кстати, бабушки и дедушки очень любят 
фотографироваться (за редким исключением), 
но еще больше любят получать в следующей 
поездке распечатанные фотографии. Поэтому 
обязательно фотографируйте, если у вас есть 
камера, и просите пожилых людей улыбаться. 
А потом обязательно высылайте фотографии 
координатору поездки, чтобы их распечатали 
и подарили бабушкам и дедушкам».

Конечно, нельзя кардинально изменить 
весь мир и спасти всех бабушек, но можно по-
дарить им огромную радость и надежду. При-
ходя в дом престарелых в первый раз, волонтер 
— гость, пусть и желанный. Возвращаясь туда, 
волонтер — уже родной и близкий, внучка или 
внучок, которого ждут.

Елена СОКОЛОВА.

В частности, это скрининги на стар-
ческую астению, на ломкость ко-
стей, на когнитивные нарушения 
памяти, внимания и психоэмоцио-
нальные расстройства, а также на 
несколько видов рака, которые 
возникают только в старческом 
возрасте. «Весь этот комплекс об-
следований на будущий год будет 
включен в федеральный проект 
«Старшее поколение», — сообщила 
министр здравоохранения Верони-
ка Скворцова.

Эксперты Федерального фонда ОМС 
отмечают, что к 2024 году профилактически-
ми мероприятиями ежегодно должно быть 
охвачено 70% россиян. Например, только 
за семь месяцев текущего года их прошли 
32,6 млн человек (это 62% от запланиро-
ванного). Кстати, министр напомнила, что 
с этого года приняты новые правила дис-
пансеризации, касающиеся всех граждан 
РФ, достигших 40 лет и старше. Теперь эта 
категория граждан имеет право проходить 
диспансеризацию ежегодно, тогда как люди 
с 18 до 39 лет по-прежнему раз в три года 
(при этом они могут каждый год проходить 
профилактический медосмотр). Все эти 
профилактические мероприятия, кстати, 
можно пройти в любом уголке страны, где 
бы вы ни оказались, независимо от того, 
проживаете вы там или нет. Например, 
приехали туда в отпуск или в командиров-
ку — главное, захватить с собой полис ОМС. 
Кроме того, диспансеризация теперь до-
ступна по вечерам и субботам. 

С этого года в нее включены онко-
скрининги по 7 нозологиям. «Бояться 
диспансеризации не нужно. Благодаря 
ей мы уже более 56% опухолей выявляем 
на ранней стадии, а при некоторых локали-
зациях рака, например при раке молочной 
железы у женщин, уже практически 80% 

выявляются на 1–2-й стадиях», — заявила 
Скворцова.

Сегодня в рамках диспансеризации (на 
первом этапе) можно пройти скрининг на 
рак толстого кишечника (после 40 лет — 1 
раз в два года, а в возрасте 65–75 лет — 1 
раз в год); скрининг на выявление рака 
пищевода, желудка и двенадцатиперстной 
кишки (в возрасте 45 лет); осмотр на вы-
явление визуальных и иных локализаций 
онкологических заболеваний, включающий 
осмотр кожных покровов, слизистых губ и 
ротовой полости, пальпацию щитовидной 
железы, лимфатических узлов; скрининг 
на выявление рака предстательной же-
лезы — в возрасте 45, 50, 55, 60 и 64 лет; 
скрининг на выявление рака шейки матки 
— осмотр фельдшером (акушеркой) или 
врачом акушером-гинекологом с 18 лет — 
1 раз в год, цитологическое исследование 
мазка — 1 раз в 3 года с 18 до 64 лет у жен-
щин; скрининг на выявление рака молочных 
желез — 1 раз в два года от 40 до 75 лет. 

На втором этапе, если есть медпо-
казания, врач назначает дополнительные 
инструментальные обследования — для 
выявления рака легкого, пищевода, желудка 
и двенадцатиперстной кишки, толстого 
кишечника и прямой кишки.

«Сегодня диспансеризация включает 
в себя все необходимые исследования в 
полном объеме для выявления наиболее 
опасных заболеваний на ранних стадиях 
их развития. В случаях взимания личных 
средств пациента за медицинскую помощь 
или при возникновении любых трудностей 
при прохождении диспансеризации пациент 
может обратиться в страховую медицинскую 
организацию, выдавшую полис ОМС, к свое-
му страховому поверенному», — рассказы-
вает замдиректора одной страховой меди-
цинской организации Елена Третьякова.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ДИСПАНСЕРИЗАЦИЮ 
РАСШИРЯТ ДЛЯ ЛЮДЕЙ 65+
Со следующего года в программу 
диспансеризации населения будут включены 
дополнительные исследования для пенсионеров 

КУДА УХОДИТ 
МОЛОДОСТЬ

starikam.orG

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫМЫ ВМЕСТЕ

Волонтеры становятся  
для одиноких бабушек  
и дедушек родными людьми.

Музыканты традиционно 
устраивают концерты для 

лежачих подопечных.

РОССИЯНЕ ЖИВУТ,  
А НЕ ДОЖИВАЮТ

Первый замминистра труда  
и социальной защиты Рязанской 
области Денис БОКОВ уверен: 
долговременный уход напрямую 
связан с продолжительностью 
жизни.

Тысячи ребят по всей стране 
объединяют свои усилия  
для помощи пожилым людям.

Государство учится 
обеспечивать 
гражданам нормальную 
старость

Волонтерские поездки 
в дома-интернаты 
доставляют радость 
их пожилым жителям 
и сплачивают юных 
добровольцев
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Баррель. 4. Эстрада. 10. Участие. 11. Острога. 13. Дурь. 14. 

Умка. 15. Установка. 16. Гранат. 18. Лисица. 20. Привкус. 22. Фетишист. 23. Побратим. 
24. Родители. 27. Введение. 30. Айболит. 32. Пресса. 34. Береза. 35. Табакерка. 36. Хаос. 
38. Утюг. 39. Кусачки. 40. Иноходь. 41. Область. 42. Атавизм.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бродяга. 2. Речь. 3. Лоскут. 5. Сериал. 6. Рагу. 7. Аппарат. 8. 
Медалист. 9. Гороскоп. 10. Урчание. 12. Амбиции. 17. Антивирус. 19. Испарение. 20. При-
мета. 21. Субъект. 25. Отрезок. 26. Избрание. 27. Волнение. 28. Известь. 29. Опахало. 
31. Разгром. 33. Атлант. 34. Бархат. 37. Сума. 38. Удав.

КРОССВОРД

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

По горизонтали: 1. Трехдневная сва-
дебная пирушка в деревне. 4. Мученик нау-
ки, надорвавшийся в сессию. 10. Войлочная 
перинка для ноги в сапоге. 11. Союз трех 
против Германии в Первой мировой войне. 
13. Кисейная пелена на голове невесты. 
14. Захомутавшая пару волов упряжь. 15. 
Общее согласие по спорным вопросам, к ко-
торому приходят участники международных 
конференций, переговоров. 16. Утварь Яги, 
сажавшей в печь Ивашку. 18. Алкоголь, что 
употребляли Ван Гог, Матисс и Дали в песне 
Елены Ваенги. 20. Лидирующая группа во-
круг спортсмена в желтой майке. 22. Дядя 
Вася, не вылезающий из рюмочной. 23. 
Сумочка к образу старухи Шапокляк. 24. 
Давление на политического противника. 27. 
Профан, влезающий в спор академиков. 30. 
Мастер сальто на арене цирка. 32. Тихий 
час в испанской культуре. 34. Маленькая 
тарелочка с кусочком торта. 35. Рисунок, ко-
торый можно рассмотреть только в лупу. 36. 
Геометрическая форма главного рабочего 
кабинета в Белом доме. 38. Коровьи теле-
са в рефрижераторе. 39. Ядерное питание 
реактора. 40. Каменный божок в языческом 
капище. 41. Самые популярные в Новый 

год часы. 42. Музыкальный инструмент на 
сельской свадьбе.

По вертикали: 1. Палочка из особой 
породы сланца для писания на аспидной до-
ске. 2. «Беда» капитана Врунгеля. 3. Мелкая 
рыба в томатном соусе. 5. Ледяной желоб, 
по которому мчится бобслеист. 6. Любимый 
ангелочек маменьки и папеньки. 7. Бремя 
непосильного труда. 8. Отправка эсэмэски 
сразу всем друзьям. 9. Мебель для спальни в 
едином стиле. 10. И квадрат, и куб для числа. 
12. Склад, напичканный боеприпасами. 17. 
Спортсмен, участвующий в Уимблдонском 
турнире. 19. Спорт в фильме «Движение 
вверх». 20. Спиралька советского безмена. 
21. Падение дротика на полпути к мишени. 
25. Солдат, перешедший в лагерь врага. 26. 
Временный приют в кочевой жизни жены 
офицера. 27. Муж, вернувшийся домой 
не с пустыми руками. 28. Семисекундная 
лежка боксера на ринге. 29. Частичка зуба, 
потерянная вместе с пломбой. 31. Месяц 
подготовки к новогодним праздникам. 33. 
Акулий зуб, оберегавший владельца. 34. 
Гранатомет, с которым янки в бой идет. 37. 
VIP-места на одну семью в зрительном зале. 
38. Первый акт футбольной драмы.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ антиквариат.

Купит дорого! 
"МосГорСкупка" 
т. 8-925-403-68-98

куплю
❑ КМ, ППЗ, 

микросхемы, разъемы 
т. (499)126-02-60

❑ разъемы, СП, КМ, 
транзисторы  
т. (495) 945-60-02,
(495) 945-70-91.

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)115-28-18.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд. 
т. 8 (495)720-68-36

❑ предметы до 80 г.
и другое, б/у. 
8(499)391-90-25

предлагаю
❑ сваха!

Недорого.
8(495)772-19-81

ОПЫТНЫЕ ЮРИСТЫ
Возврат вкладов, помощь

пенсионерам, МФО, КПК, лопнувшие 
банки, ДДУ, жилищные и земельные 

вопросы, наследство.
Тел.: 8 (495) 227-14-10

АДВОКАТЫ
Уголовные дела любой сложности. 

Тел.: 8 (495) 227-14-16

предлагаю
❑ электрик,

сантехник. 
т. +7-969-255-64-34

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых. 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

❑ аттестат

А 2661474,

выданный

на Катенину

Светлану 

Сергеевну средней 

общеобразовательной 

школой №621

в 1998 году,

считать 

недействительным

в связи с утерей.

СЕГО ДНЯ
СКАНДАЛ

БОГЕМА

НЕДУГ
7

Как чувствует себя именинник при 
своих 80+1 на данном этапе жизни и 
что считает главным, спросили мы у 
него самого. Зная жизнелюбие име-
нинника, ответ не удивил.

— Чувствую себя на 25–30 лет моло-
же, — бодро отрапортовал Александр Се-
менович. — Расскажу об одном смешном 
эпизоде. Летом я оказался в Лондоне и за-
шел к чрезвычайному и полномочному послу 
России в Великобритании (на тот момент) 
Александру Владимировичу Яковенко (у нас 
с ним есть общие друзья). Мы не были зна-
комы, но Александр Владимирович слышал 
обо мне и знал, что мне уже стукнуло 80. 
И, видимо, предполагал увидеть еле живого 
старикашку. А когда я вошел, он не смог 
скрыть удивления: «Ой, а вы совсем другой». 
К тому времени я еще похудел на 10 кг, и на 
мне были узкие брюки — под молодежь.

Так что с самочувствием у меня пока 
все в порядке. 

А что считаю главным на данном от-
резке жизни? Как и прежде — работу. Веду 
активный образ жизни: встаю в семь утра 
и, не завтракая, — в свою клинику. Там ем 
кашу, пью зеленый чай. И — за дела. Сегодня 
основным показателем качества лечения 
считается снижение смертности пациентов, 
у нас он один из лучших в России (клинике 
все же 26 лет). Считаю также достижением 
коллектива, что нам доверили лечение ин-
фаркта миокарда больных, доставляемых 
по «скорой». 

А что касается себя лично, то хотелось 
бы подольше пожить, но — со светлыми 
мозгами. Когда голова работает и ноги хо-
дят, есть смысл жить. И чтобы внуки стали 
достойными людьми (их у меня четверо). 

И мы желаем Александру Семе-
новичу подольше пожить и в добром 
здравии. 

Коллектив «МК».

ВОСЕМЬДЕСЯТ ПЛЮС ОДИН 
Сегодня у большого друга нашей газеты 
Александра Семеновича Бронштейна, 

руководителя Центра эндохирургии  
и литотрипсии, — день рождения

В последние годы глиобластому (зло-
качественную опухоль головного моз-
га) выявили у нескольких российских 
звезд: Жанны Фриске, Дмитрия Хво-
ростовского, Михаила Задорнова, 
а теперь и у Анастасии Заворотнюк. 
Разумеется, малоизвестных людей 
среди пациентов еще больше. 
Растет ли заболеваемость этим ви-
дом онкологии в стране? С чем это 
может быть связано? Об этом «МК» 
рассказал старший научный сотруд-
ник нейрохирургического (онкологи-
ческого) отделения Национального 
медицинского исследовательского 
центра онкологии им. Н.Н.Блохина 
Минздрава РФ Владимир Алешин.

— Растет не заболеваемость, а выявляе-
мость злокачественных опухолей в целом. 
Люди стали чаще и лучше обследоваться, 
обращать внимание на здоровье. Сегодня, 
по данным статистики, первичные опухоли 
головного мозга выявляют у 23 человек на 
100 тысяч населения, и более 30% из них 
злокачественные. Пациентов с опухолями 
головного мозга стало больше, потому что у 
нас чаще стали проводить такие высокотехно-
логичные исследования нейровизуализации, 
как КТ и МРТ. Глиомы выявляются на разных 
стадиях, включая самые ранние; вот у моей 
последней пациентки, пожилой женщины, 
глиобластоме около месяца.

— Ранняя выявляемость влияет на 
прогноз?

— Пока мы не умеем излечивать опухоль, 
но при раннем выявлении можем существенно 
продлевать пациенту жизнь, причем полно-
ценную и активную. Он остается в строю, ра-
ботает, оставаясь под наблюдением онколога. 
К тому же раннее выявление дает больше 
возможностей для выбора тактики лечения. 
При позднем выявлении и большом объеме 
опухоли хирургические методики часто уже 
недоступны, остается только лучевая и хи-
миотерапия. Кстати, долгое время онкологи 
не занимались глиомами — еще в прошлом 
веке врачами таких пациентов были нейро-
хирурги и редкие химиотерапевты. Наше 
отделение в онкоцентре было создано в 2006 
году — для комплексного лечения таких па-
циентов, которыми занимаются нейрохирург, 
химиотерапевт и радиотерапевт.

— Какие методики для ранней диа-
гностики опухолей головного мозга наи-
более эффективны? 

— Начинать нужно с МРТ с контрастным 
усилением, хотя, конечно, далеко не каждого 
пациента с головной болью и тошнотой сегод-
ня направляют на такую высокотехнологичную 
диагностику. Основные симптомы злокаче-
ственных новообразований головного мозга 
— головная боль, тошнота, рвота, припадки, 
слабость в руке или ноге... Но симптоматика 
зависит от места расположения опухоли. На-
пример, если она находится в лобной доле, 
долго протекает бессимптомно. Человек ка-
жется дурашливым, и многие будут думать, 
что у него психические симптомы, — а у него 
растет большая опухоль. После МРТ уже стоит 
рассмотреть вопрос о необходимости прове-
дения позитронно-эмиссионной томографии 
(ПЭТ), которая показывает природу опухоли. А 
вообще все начинается с осмотра невролога. 

К сожалению, нередки случаи, когда врачи 
первичного звена долгое время лечат у па-
циентов с опухолями остеохондроз, который 
иногда дает сходную симптоматику.

— Кто больше склонен к таким видам 
опухолей, каковы факторы риска?

— Природа развития заболевания не-
известна, как, впрочем, и факторы риска 
ее развития. Вероятно, можно говорить об 
общих факторах риска онкологии: ионизи-
рующем облучении, неправильном питании, 
экологии и пр.

— Есть ли перспективные методы ле-
чения заболевания — может быть, таргет-
ные препараты или иммуноонкология?

— Эти виды терапии показали эффектив-
ность при лечении многих видов опухолей, но 
пока доказательств их эффективности при 
глиобластоме не существует. Радикальных 
результатов пока нет. Хотя в мире идет мно-
жество клинических исследований, и Россия в 
них тоже участвует, и надежда, конечно, есть. 
Много говорят о вакцинотерапии злокаче-
ственных опухолей, но пока и она стандартом 
не является и достоверных результатов при 
глиобластоме не дала. При этом у нас есть 
пациенты, которые живут годы после клас-
сической схемы лечения и даже забывают о 
своей опухоли. Она относится к рецидиви-
рующим, но рецидив может случиться через 
многие годы. 

— Известен ли вам хотя бы один слу-
чай, когда пациенту помогли нетрадици-
онные методики лечения?

— В моей практике таких не было. А вот 
с негативным влиянием парамедицинских 
действий мы иногда сталкиваемся. Больные 
могут серьезно пострадать от осложнений 
нетрадиционных методов лечения. Среди 
этих народных целителей, конечно, есть и 
шизофреники, но больше всего поражают 
подлецы, которые пользуются беззащитно-
стью наших пациентов.

Екатерина ПИЧУГИНА.

У АНАСТАСИИ ЗАВОРОТНЮК — 
БОЛЕЗНЬ ВЕКА?
На самом деле растет не заболеваемость,  
а точность выявления опухоли мозга

— Это была торжественная, очень трога-
тельная церемония, — поделился с «МК» лидер 
группы «Моральный кодекс» Сергей Мазаев. — 
В силу того, что Федор сам режиссер, сделано 
все было безупречно. Хотя постановку действа, 
которая произвела на меня очень мощное 
впечатление, делал непосредственно Андрей 
Фомин. Красиво было, даже очень!

— В Юсуповском дворце проходила 
свадьба?

— Да, там была сама церемония брако-
сочетания, видимо, выездная регистрация. 
Во дворце Паулина и Федор обменялись коль-
цами. А потом мы переехали в другое место, 
где все было подготовлено для праздника 
— торжественный ужин и концерт. Выступали 
не только мы, но и Глюкоза, Feduk поздравил и 
Светлана Лобода, она целую свою программу 
сыграла.

— Как гостей перевозили от места к 
месту?

— Автобусами, но у меня был персональ-
ный транспорт. 

— Дождь не испортил настроения мо-
лодоженам и гостям?

— Ничуть-ничуть. Наоборот, в середине 
вечера погода разгулялась, просто темпера-
тура была не очень высокая.

— Молодожены танцевали?
— Конечно, а как же?! Под песню Feduk. 

Не помню названия композиции, лирическая 
баллада. Вообще на свадьбе собрались пред-
ставители всех поколений, было очень много 
известных лиц из бизнеса, хотя в основном 
творческие люди присутствовали — режис-
серы, актеры. 

— Паулина была в белом платье?
— И в белом, и не в белом, она 

переодевалась. 
— Как были украшены залы?
— Цветов было очень много. Одна из са-

мых красивых свадеб была, без всякого гро-
теска, без ролевых игр, так сказать. 

— Какие подарки подарили Паулине 
и Федору?

— Вы знаете, я, к сожалению, не видел. 
Передачу подарков организовали заранее, 
потому что свадьба была выездной, почти все 
гости приехали из Москвы. Поэтому подарки 
подарили еще в офисе. 

— Сергей Владимирович, вы случайно 
не заболели после торжества?

— Да, есть немножко простуды, но я уже в 
Москве, так что не страшно. Я считаю, праздник 
был очень хороший. Как говорится: «Свадьба 
пела и плясала. И крылья эту свадьбу вдаль 
несли...»

Федор Бондарчук и Паулина Андреева 
позаботились о звездных гостях не только 
перед свадьбой, но и после торжества. Для 
всех близких друзей влюбленные подгото-
вили «мешочки от похмелья» после веселого 
праздника. 

Фотографию подарка от молодоженов 
опубликовала на личной странице актриса 
Оксана Фандера. Надпись на мешочке гласит: 
«Похмелье длится один день. Воспоминания 
остаются с вами навсегда». В черном кулечке 
лежали жевательные резинки, таблетки от 
похмелья и головной боли, лейкопластырь, 
видимо, на случай небольших порезов, патчи 
для глаз и шоколадный батончик.  

«Я люблю этих ребят. Пусть их любит весь 
мир — они достойны этого!» — подписала 
снимок Оксана.

Екатерина СКРИЖАЛИНА.

ПУСТИ МУТКО 
В ИНСТИТУТ... 

ВАЛЮТА

Принятие законопроекта «О финансо-
вых цифровых активах» опять ослож-
нилось нерешительностью властей. 
В правительстве 18 сентября долж-
но было пройти совещание у вице-
премьера Антона Силуанова о крип-
товалютах. Однако его отложили на 
неопределенный срок, заявил «МК» 
Анатолий Аксаков, глава Комитета 
Госдумы по финансовому рынку — 
профильного по этому законопроек-
ту. Впрочем, бесконечное откладыва-
ние решений по виртуальной валюте 
уже не удивляет. Скоро исполнится 
полтора года с даты первого чтения 
когда-то скандального законопроек-
та, который так и не дошел до второ-
го слушания. То ли в правительстве 
потеряли интерес к теме после того, 
как биткоиновая лихорадка пошла 
на спад, то ли так и не разобрались 
окончательно, как этот новый рынок 
регулировать.

Законопроект о цифровых финансовых 
активах начали разрабатывать в конце 2017 
года, а в мае 2018-го приняли в первом чтении. 
Тогда участники рынка опасались, что из-за 
поспешности закон будет сырым и неэффек-
тивным. Однако вместе с резким падением 
курса биткоина, разочарованием майнеров 
и угасанием страстей по блокчейну наши 
власти успокоились. Законопроект отложи-
ли на весеннюю сессию 2019-го, но и тогда 
второго чтения не состоялось, а теперь никак 
не могут принять уже в осеннюю.

По словам Анатолия Аксакова, содержа-
тельная часть законопроекта «О цифровых 
финансовых активах» готова. «Осталось 
определить ареал, сферу применения, 
— пояснил он. — Стоит вопрос: будут ли 
цифровые валюты обращаться на откры-
том блокчейне или только на закрытом. На 
открытом — это значит на трансграничных 
платформах вне пределов российского 
правового пространства. Закрытые — это 
платформы, информационные системы, соз-
данные в пределах российского правового 
пространства. Вопрос — в использовании 
открытого блокчейна». Обсудить дилемму и 
планировалось на совещании у Силуанова. 
«Я думаю, что на этом совещании вопрос бы 
не закрыли. Но у нас еще есть время — закон 
мы должны принять до 1 ноября», — назвал 
очередной срок Аксаков. Кстати, такой дед-
лайн поставил Госдуме премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 

Совпадение ли, но почти день в день, на 
31 октября, запланировано событие, которое 
должно потрясти крипторынок, особенно 

российский. Создатель Telegram Павел Дуров 
запустит блокчейн-платформу Telegtram Open 
Network (TON): на базе мессенджера будет 
работать платежная система с электронными 
кошельками и криптовалютой Gram. Сейчас 
уже доступна тестовая версия, а в том, что 
Дуров успеет в срок, мало кто сомневается, 
иначе ему придется выплатить неустойку 
инвесторам, которые вложили в TON больше 
$2 млрд. 

Судя по всему, Дуров намерен создать 
полноценный банковский сервис. В Telegram 
заявляли, что электронными кошельками 
смогут пользоваться 200–300 млн клиентов 
мессенджера. Ожидается, что Gram станет 
новой онлайн-валютой и способом отправки 
денег в любую точку мира. Однако в консерва-
тивном банковском секторе в криптовалютах, 
кажется, окончательно разочаровались. Глава 
Альфа-Банка Петр Авен назвал цифровые 
деньги «фикцией». Даже апологет новых тех-
нологий Герман Греф заявил, что Сбербанк 
отказался от развития криптовалютного 
направления. При этом он назвал биткоин 
пригодным инструментом для транзакций, 
но не для инвестирования.

Тем временем в 2020 году выходит еще 
одна криптовалюта из мира социальных се-
тей — свою Libra запустит Facebook. Рос-
сийские финансовые власти уже поспешили 
отговорить россиян инвестировать в Libra и 
Gram. Глава департамента противодействия 
недобросовестным практикам ЦБ Валерий 
Лях предупредил о рисках мошенничества 
перед запуском криптовалют. Мол, злоумыш-
ленники могут воспользоваться звучными 
именами Facebook и Telegram для обмана 
потенциальных покупателей. 

Тем временем Роскомнадзор разраба-
тывает новые способы блокировки Telegram. 
«Поэтому их новая валюта может столкнуться 
с попытками противодействия со стороны 
регулирующих органов. Мгновенно сверх-
популярной Gram вряд ли станет — к новым 
игрокам на этом рынке сначала присматрива-
ются. Однако со временем, если Gram будет 
обладать заявленными свойствами — удоб-
ством и простотой, повышенными скоро-
стью и безопасностью транзакций, полной 
анонимностью, а кроме того, подтвердит 
свою эффективность в качестве платежного 
средства, будучи встроенной в экосистему 
Telegram, она, несомненно, получит массовое 
распространение и может войти в тройку 
лидеров криптовалютного рынка вместе с 
Bitcoin и Ethereum», — прогнозирует инвести-
ционный стратег «БКС Премьер» Александр 
Бахтин. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

КРИПТЕ ЗАКОН НЕ ПИСАН
Как Дуров собирается перевернуть блокчейн

Так вот ради чего на самом 
деле была затеяна реформа 
науки в стране! «Светлая» идея 
родилась в недрах Правитель-

ственной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности ис-
пользования земельных участков ДОМ.РФ под 
руководством «эффективного» менеджера 
Виталия Мутко. Что думает по этому поводу 
научная общественность страны, выясняла 
корреспондент «МК».

Итак, согласно «письму несчастья» де-
нег на переезд чиновников в новые палаты 
из бюджета не выделяют, а потому проблему 
стоимостью около 20 млрд рублей решено 
закрыть за счет так называемых резервных 
средств имущества и земель институтов и 
вузов, которые неэффективно используются 
учеными.

Минобрнауки со своей стороны взяло под 
козырек, отобрало ряд таких организаций и 
уведомило их соответствующим посланием 
(имеется в редакции). В своем комментарии 
министерство вроде бы успокоило: «Ни о каком 
изъятии помещений с действующими лабора-
ториями и земельных участков, используемых 
для научной деятельности организаций, речь 
не идет. Министерство науки.... рассматри-
вает возможность вовлечения в хозяйствен-
ный оборот исключительно земли и объектов 
недвижимости, не используемых в уставной 
деятельности научных и образовательных ор-
ганизаций...» Как говорится, свежо предание, 
да верится с трудом. 

К примеру, у Института географии РАН по 
данной директиве под изъятие попадает весь 
участок площадью 900 кв. метров, на котором 
стоит единственное здание в Старомонетном 
переулке. А там дорогостоящее оборудование, 
радиоуглеродная лаборатория, не говоря уже 
о 300 сотрудниках! 

Еще один пострадавший — Институт 
земного магнетизма, ионосферы и распро-
странения радиоволн (ИЗМИРАН). Директор 
Владимир Кузнецов вне себя:

— Вопрос: на каком основании институт 
мог попасть в списки? К нам никто не обращал-
ся. Речь идет о нашем гараже, который стоит 
на площади в полгектара возле Калужского 
шоссе. Он нам нужен. Когда у нас проходила 
проверка от министерства несколько лет на-
зад, никаких вопросов ни у кого не возникало. 
Был составлен акт об отсутствии каких-то на-
рушений или нецелевого использования. Есть 
подозрение, что эти участки просто признаны 

привлекательными с коммерческой точки зре-
ния, поэтому у нас их и хотят отобрать.

В списке помимо ИГ РАН и ИЗМИРАНа 
числятся: Объединенный институт высоких 
температур РАН, Институт машиноведения 
РАН, Институт металловедения РАН, Институт 
российской истории РАН на улице Дмитрия 
Ульянова, Институт археологии РАН на Варшав-
ском шоссе, Университет дружбы народов и 
множество других научных организаций. В чер-
ный список попали институты Краснодарского 
края, Свердловской области, Башкирии...

От институтов ждут согласия по поводу 
изъятия имущества или отказа с указанием 
обоснования их использования. Смешно. Чи-
новники ссылаются на 161-й ФЗ «О содействии 
развитию жилищного строительства». В Москве 
действительно так мало жилых домов! И уж 
кому как не самой богатой в мире российской 
науке надо поделиться с бедными строителя-
ми?! Иные источники дохода г-ну Мутко просто 
не пришли в голову? 

Ситуацию прокомментировал вице-
президент РАН, академик Юрий Балега. По 
его словам, поскольку за РАН остается право 
давать заключение по поводу изъятия иму-
щества научных организаций, академия на-
мерена им воспользоваться. При решении 
спорных вопросов она будет опираться на 
мнение ученых.

В среду клуб «1 июля» — сообщество из 
более чем 100 академиков и членкоров, высту-
пившее против реформы РАН, — опубликовал 
на своем сайте Открытое письмо президенту 
страны. Вот лишь одна цитата из него (полный 
текст читайте на www.mk.ru): «Аппетиты Ва-
ших чиновников не знают пределов. Контора 
с издевательским позывным Дом.рф, обслу-
живающая квартирные интересы высшей но-
менклатуры, распорядилась освободить место 
для своих клиентов. Никого не удивляет то, что 
им наплевать на русскую культуру и науку. Для 
нас, за пределами высших сфер власти, удиви-
тельно, что им наплевать и на Ваши публичные 
обещания о запрете транжирить собственность 
уничтоженной Российской Академии. Не для 
того же уничтожали науку, чтобы отхватить еще 
немножечко земли... И в Замоскворечье, и на 
Варшавском, и на Дмитрия Ульянова... От Мо-
сквы до самых до окраин — щедрое они издали 
распоряжение, с размахом. Номенклатуры-то 
у нас в России много. Земли мало — только вот 
под учеными и осталась...».

Собственно, добавить к этому нечего.
Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.

c 1-й стр. СВАДЬБА ТАЙНО СПЕЛА...

У ИЗМИРАНа тоже хотят 
изъять имущество.
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Надо сказать, что это вторая «Nirvana» 
в жизни Юрия Грымова: первая появилась 
еще в 2004 году, главную роль в ней играл 
известный рок-музыкант Найк Борзов. Спустя 
пятнадцать лет режиссер вернулся к этой 
работе, но тот, кто видел «Nirvanа» еще тогда, 
вряд ли бы узнал ее — так она изменилась: 
и спектакль, и сам создатель.

Как и предыдущими своими постанов-
ками на сцене «Модерна», этой Грымов до-
казывает, что он в первую очередь киноре-
жиссер: у него мизансцены — выверенные 
законченные кадры — только снимай, свет 
холодный любит, актера выводит на крупный 
план. И такая киношность только на пользу 
его работе театральной.

Вот на сцене в бледном свете мечется 
бледный подросток Курт Кобейн — сутулый, 
одинокий, никому не нужный, нервический, 
по сути, брошенный. Отец — конченый ал-
коголик, у матери другая семья, пацана 
футболят, как мяч, все кому не лень. Сюжет 
его короткой жизни, основанный на пьесе 

Михаила Трофименко, Грымов обозначает не 
повествованием (родился, написал первую 
песню, сколотил группу Nirvana, прославил-
ся), а скорее его эмоциональным состоя-
нием, вызванным тем или иным поступком, 
событием в жизни, судьбоносной встречей. 
Будет музыка самого Кобейна, а также 
Майкла Джексона и группы The Doors, 
на которых вырос Кобейн (Грымов 
грамотно работает с музыкальным 
материалом). Будет встреча с Кор-
тни Лав и их болезненная, на разрыв 
сердца любовь.

Но главным двигателем истории 
станет взаимоотношение музыканта с 
Драгом — это наркотик, олицетворение 
героина, на котором сидел Курт Кобейн. 
Наркотик живой, ходит по сцене, разгова-
ривает и имеет весьма привлекательный 
вид — мужчина в расцвете лет и сил. В пер-
вом акте в черном, во втором — в белом, 
ласковый, успокаивающий, тревожный, за-
искивающий, успешный. В общем, грамотно 

работающий с клиентом. В данном случае — 
с талантливым, от бога музыкантом. Он — его 
тень, друг, чуть ли не отец родной, кото-
рый неминуемо ведет Курта 
к пропасти и к 

под градусом
По информации Гидрометцентра России, се-
годня ночью температура в Москве 4...6°, днем 
в Москве 9…11°. Облачно, местами небольшой 
дождь, ветер ночью северо-западный, 5–10 
м/с, днем северо-западный, 6–11 м/с. Вос-
ход Солнца — 6.06, заход Солнца — 18.40, 
долгота дня — 12.34. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, ожидаются 
небольшие геомагнитные возмущения.

датский уголок
День оружейника
День рождения «смайлика»
Международный пиратский день
1944 г. — подписано Московское перемирие 
между Финляндией и СССР.
1969 г. — первый полет вертолета Ми-24.

дНи роЖдЕНиЯ
Александр Бронштейн (1938), врач, основа-
тель и президент многопрофильной клиники 
«Центр эндохирургии и литотрипсии»
Борис Галкин (1947), актер, режиссер, теле-
ведущий, заслуженный артист РФ
Илья Глинников (1984), российский 

актер театра и кино, телеведущий («Универ», 
«Интерны»)
Александр Карелин (1967), борец, трехкрат-
ный олимпийский чемпион, депутат Госдумы 
РФ, Герой России
Анатолий Коньков (1949), футболист, тренер, 
обладатель Кубка кубков
Анастасия Мельникова (1969), российская 
актриса театра и кино, телеведущая. Заслу-
женная артистка России 

Кай (Кайрат) Метов (1964), российский певец 
и композитор, заслуженный артист России 
Дина Рубина (1953), писательница и 
киносценарист
Константин Цзю (1969), советский, россий-
ский и австралийский боксер, чемпион мира

курс ВалЮт
По курсу ЦБ на 19.09.2019
1 USD — 64,4290; 1 EURO — 71,2391.

курЬЕр кулЬтурЫ

Менделеев долго доказывал своей жене, 
что на первом месте должен стоять водо-
род, а вовсе не семья и дети.

Я настолько хорош в постели, что даже 
просыпаться не хочется.

Парень и девушка после бурной ночи у нее 
дома. Парень собирается уходить и вдруг 
видит на стене фотографию мужчины.
— Милая, кто он?
— Давай не будем об этом...

— Я же тебя так люблю, доверься мне, я все 
пойму...
— Ну хорошо, это я в прошлом.

Когда муж предложил мне попробовать 
садо-мазо, я согласилась. Не потому, что 
мне это нравится, просто я уже давно хотела 
его избить. 

— Серега, а почему вы с Машкой 
расстались?
— Да понимаешь, она полгода ныла на тему 
«ты меня совсем не любишь».
— И что?
— Убедила.
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— Галина Борисовна, но сна-
чала о самом важном спрошу 
— о здоровье. Что с вами про-
изошло в июне?

— Все мое ужасное самочувствие последнего 
времени оказалось связано с легкими. Коро-
че, пропустили врачи мои легкие. Но сейчас 
я и дышу легче, и ноги у меня — как были в 
молодости. Сегодня прошла всю большую 
комнату на даче…

— Как вы отдохнули в Юрмале?
— Хорошо. Потому что я как-то отдалилась 

от источника своих положительных и отрица-
тельных эмоций не только физически, но заста-
вила себя жить, получая реальное ощущение 
от того, что дышу хорошим воздухом, что глаза 
видят вокруг приятное. И главное — заставила 
себя не думать о проблемах театра, хотя они, 
конечно, все равно вылезают. Отвлечься помог-
ли люди мне симпатичные, с кем и общалась. 
Я сказала себе, когда приехала в Юрмалу: 
«Попробую жить месяц, как не живу в Москве, 
— нет театра, но есть все остальное». Не на все 
звонки отвечала, но была абсолютно в курсе 
дел и решала вопросы.

Да, я ободрилась в Юрмале — это без 
вопросов. И теперь могу сказать тебе и всем, 
кто в театре: я больше не могу быть «дежурным 
по отряду» на все время суток, каким была все 
эти годы. Ведь я работаю в театре сестрой-
хозяйкой, директором столовой, кухаркой… 
Все должности, которые есть, занимает один 
человек — это я. Причем этому человеку не надо 
платить, не надо выслушивать от него криков, 
возмущений, угроз. Его можно обмануть, и ему 
не обязательно доказывать каждый раз свою 
боеспособность. А главное — с ним можно жить 
не по его правилам, а по своим.

Таким человеком, надо сказать, я ощущаю 
себя довольно давно, и сначала ты с этим бо-
решься, пытаешься что-то поменять, обуздать, 
уговорить, обласкать, в конце концов, и таким 
образом добиться успеха. Но нет. Я никого не 
обвиняю: в этом виновата я и никто, кроме 
меня. 

— Почему вы на себя перекладывае-
те всю ответственность и как следствие 
— вину?

— Потому что, видимо, я распускаю людей, 
разрешаю им сразу не то, что нужно мне, а то, 
что удобно им.

— Вы хотите что-то принципиально из-
менить в жизни театра, труппы?

— Я все время хочу что-то изменить и, 
главное, понимаю, что тут все не только от акте-
ров зависит — от команды. И такое положение 
сегодня не только в «Современнике»…

В этот момент Галина Борисовна просит 

у своей помощницы по дому Леры сигарету и 
говорит, что это первая за день.

— А врачи-то разрешили, Галина Бори-
совна? Сколько в день теперь получается 
у вас сигарет?

— Максимально четыре. Врачи? Да, раз-
решили, — да они сами удивлены, что я дошла 
до такой минимальной дозы без разговоров, 
без всяких страданий.

— Ну да, у вас же воля железная, не-
даром вас называют «железной леди».

— Нет, это не воля, Мариша, это (я всегда 
говорю, и ты слышала это наверняка) — «чув-
ство долга родилось раньше меня». Навер-
ное, этим я обязана отцу. Не «наверное», а 
даже точно, несмотря на то, что люблю свою 
маму. Но генетически я — абсолютно папа, 

а поведенчески — что-то перешло от мамы. 
Недаром я в тринадцать лет сделала выбор 
(нагло, как теперь понимаю) в его пользу. Пом-
ню, как родители посадили меня напротив 
себя на круглый стульчик от рояля и сказали: 
«Выбирай, с кем ты будешь жить. Мы расходим-
ся». И когда напротив тебя сидят два родных 
человека, которые тебя сделали, родили, ты 
им отвечаешь: «Вот — папа»… Нет, для мамы 
это не было шоком. Она… как сказать… была 
человеком общества, говоря сегодняшним 
языком, тусовщицей, и еще какой. И в этом 
ее прелесть. Тусовщицей, несмотря на два 
высших образования, которые она получила 
в Петербурге и Москве.

Так вот, по поводу сигарет… Всем врачам 
я отвечаю: «Если вы думаете, что я мечтаю 

так спокойно доживать, сразу говорю — не 
будет этого». Спокойно доживать я не сумею, 
не умею, не хочу.

— Почему так стоит вопрос? Медики 
жестко настаивают, чтобы вы оставили 
театр?

— Они так не говорят, но считают (и я пол-
ностью с ними согласна), что я должна остаться 
как почетный худрук.

— Типа президент?
— Не надо таких слов. Но врачи категори-

чески за этот вариант.
— А вы что отвечаете?
— А я говорю, что мечтаю найти человека, 

который мог бы это осуществить. Я такого че-
ловека ищу, заранее благодарю, но у меня нет 
такого человека. Я же выбираю из режиссеров, 
которые понимают и любят, защищают такой 
театр, которым я занимаюсь, — русский психо-
логический драматический театр. И даже скажу 
тебе больше: это может быть и не режиссер, а 
личность, который доверяет театру такого типа 
как наш. Не хочу я называть имени Станислав-
ского, но это, безусловно, такой.

— Я правильно понимаю: при таком 
условии вы решитесь оставить театр — 
когда появится такой человек? Но здоровье 
и жизнь дороже.

— Я понимаю, Мариша, это на словах, а на 
деле… В общем, ищу человека, который готов… 
Наверное, кроме меня мало кто реально пони-
мает сегодня расстановку сил внутри театра, 
что очень важно.

— А какова она?
— Я думаю, что фигуры, которые тасуют 

сейчас «карты», кто считает себя либеральной 
интеллигенцией и даже друзьями «Современ-
ника», не очень понимают, кто есть кто в театре. 
Скажем, есть артисты, которых обожают, любят; 
как пример приведу Валентина Иосифовича 
Гафта — его фигура абсолютно бесспорна. 
Есть Марина Неелова: ее все принимают как 
великую артистку, но знают трудности, с этим 
связанные. Марина уже не первый год прилета-
ет в Москву — играет свои спектакли и улетает. 
Да, она звезда в понимании театра. Дальше — 
Лена Миллиоти, которая вызывает всеобщую 
любовь и уважение за свою общественную 
позицию: она всех положит на лопатки, но елку 
для детей в театре проведет, газету выпустит, 
кому-то поможет. Ну и есть те, на кого никогда в 
труппе не поднимут руку, потому что их ценят, 
любят за то, что они не генералы, а солдаты, 
которые служат как генералы. 

Да, наши звезды считают себя неповто-
римыми, что, наверное, правда в творческом 
смысле. Но то, что театр — это команда, они 
с трудом принимают. Театр для них — не их 

любимое дело в командном спорте. Так не 
было, но так стало. 

— Кого вы имеете в виду конкретно?
— Я не хочу фамилии называть. Теперь 

театру приходится подлаживаться под звезд, 
когда они дают ему время своей занятости. 
Раньше актеры, уходя сниматься, брали из 
театра бумагу, где было четко написано: «в 
свободное от работы в театре время». А сейчас 
— наоборот: театр зависит от кино.

— Вот, кстати, по этой же причине Вла-
димир Машков в «Табакерке» расстался 
со своим звездным артистом Андреем 
Смоляковым.

— Мне очень жалко, что ушел Смоляков… 
Но если бы я начинала в театре, как Машков, не 
знаю, хватило бы у меня сил поступить так, как 
он, — расстаться с ведущим артистом. 

— По-вашему, он правильно сделал?
— В его понимании начала театра и его 

дальнейшего существования — правильно. 
При том, что Андрей Смоляков — один из моих 
любимых артистов. И нас, я имею в виду «Со-
временника», не было бы, если бы в свое время 
мы так же по разным дорожкам побежали. 

— Мне кажется, что сейчас вы го-
товы как никогда поменять ситуацию в 
театре?

— Нет, менять ситуацию я не буду. Но я 
буду жестко действовать, хотя не знаю, чем это 
кончится. Скажем, если зрители будут играть с 
телефонами во время спектакля, их просто бу-
дут выводить. А артисты… Посмотрим. Знаешь, 
театр, и не только наш, а вообще, пока может 
еще жить. Он делает некие «гимнастические 
процедуры», при которых человек существует. 
И я верю в то, что эстафету надо передавать 
живой рукой, в которой есть сила. 

— Для меня вы тот человек, который не 
боится сказать правду, какой бы тяжелой 
она ни была. Вы думали о том, что, пока 
вы находились в больнице, ваше место… 
как бы помягче сказать, уже делилось? 
И кто-то на него конкретно претендовал 
и конкретно обрабатывал начальство в 
Департаменте культуры?

— Это и до больницы было. Вся Москва 
гудела. Я последние восемь лет своей жизни 
потратила на то, чтобы вырастить молодых 
артистов, и всегда говорила им: «Вы — моя 
опора». Я провожу с ними немало бесед, они 
ценят это, ждут, когда я приду в театр. Я уве-
рена, что молодая труппа наша, когда меня 
не будет и сколько бы ни прошло времени, 
не допустит, чтобы «Современник» превра-
тился в дорогую или дешевую антрепризу, в 
модное место в худшем смысле этого слова. 
Да, я обо всех о них думаю — о молодых, о 

немолодых… Вот Лия Ахеджакова, которую 
я ценю как артистку, хотя мы с ней на разных 
гражданских позициях существуем. Она же 
почти всегда отказывается от работ, что мы 
ей предлагаем. 

— А самое громкое мужское имя «Со-
временника» — Сергей Гармаш? На него 
можно надеяться?

— Не могу сказать за всю труппу, но Гармаш 
— замечательный артист, он мой помощник по 
творческим вопросам (я объявила это еще два 
года назад). У него свои взаимоотношения с 
труппой, и я никогда не буду тормозом в их 
взаимоотношениях.

— А ему-то можно передать дело?
— А как ему передашь? У него огромная 

занятость в кино, в театре. У него есть все, 
что есть у звезды, но он это заслужил своей 
жизнью, работой. Однако не все готовы это 
принимать. 

Кто еще?.. Хаматова? Ну нет… Я думаю, 
что все, как и я, сойдутся в том, что она не-
вероятный талант (я это говорю ей в лицо и 
не в лицо). Талант огромный — актерский. А 
человеческий… Это я не хочу обсуждать. Она 
оказалась одним из тех «детей», кто не по-
считался со своей приемной мамой, коей я 
себя считаю.

— Но вы же умеете прощать.
— Смотря что. Не все.
— Но Елена Яковлева, уникаль-

нейшая актриса, она-то вернулась в 
«Современник»?

— Слава богу. Я счастлива. 
— У нее в новом сезоне будет 

работа?
— Конечно, если захочет. Она это знает. 

Я ее очень люблю. 
— Мне кажется, вы и Хаматову 

простите.
— Что мне ее прощать? Она должна 

сама разобраться в себе. Еще раньше она 
мне говорила так: «Вы понимаете, что лучшая 
модель театра — это когда нет режиссера, 
нет труппы и худрука. Есть артист, здание и 
администрация». 

— Простите, а кто же тогда управляет 
машиной?

— Артисты. 
— Хочу подвести итог нашего разгово-

ра. Слухи о вашем скором уходе из театра 
преувеличены? И Галина Борисовна Волчек 
не покидает «Современник»?

— Конечно, нет. И если мне переходить в 
другой статус, то только тогда, когда появится 
режиссер — и не только режиссер, на которого 
я могу рассчитывать. Все, круг замкнулся. 

Марина РАЙКИНА.

В п о н е д е л ьн и к,  
23 сентября, в 13.00 в 
редакции газеты «Мо-
сковск ий комсомо-
лец» пройдет онлайн-
конференция советского 
хоккеиста, двукратного 
олимпийского чемпиона 
и заслуженного мастера 
спорта СССР Александра 
КОЖЕВНИКОВА.

Стартовал 12-й сезон 
Континентальной хоккей-
ной лиги. Кто фаворит в 
борьбе за Кубок Гагари-
на? Сможет ли ЦСКА стать 
чемпионом?

Эти и другие вопросы 
вы можете задать сейчас 
на сайте mk.ru в разделе 
«Гости МК» в комментари-
ях к анонсу или по теле-
фону 8 (495) 781-47-12.

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ В «МК»
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В честь 100-летия газеты в редакции «Москов-
ского комсомольца» пройдет серия онлайн-
конференций журналистов «МК». В пятницу,  
20 сентября, в 11.30 состоится онлайн-
конференция обладательницы премии «Золотое 
перо России», писательницы, правозащитницы, 
члена Совета при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам человека и обо-
зревателя «МК» Евы МЕРКАЧЕВОЙ. 

Ева — первый человек, побывавший во всех колониях 
для пожизненно осужденных. Благодаря ее материалам-
расследованиям было раскрыто большое количество 
громких уголовных дел, а многие репортажи тюремной 
тематики повлекли за собой отставки руководящих лиц.

Что делать, если столкнулся с произволом правоохра-
нительных органов? С какими сложностями и подводными 
камнями судебной системы может столкнуться каждый? 

Эти и другие вопросы вы можете задать сейчас 
на сайте mk.ru в разделе «Гости МК» в комментариях 
к анонсу или по телефону 8 (495) 781-47-12.

ЕВА МЕРКАЧЕВА ОТВЕТИТ  
НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

галиНа ВолЧЕк:
«спокойНо доЖиВатЬ  
Я НЕ сумЕЮ, НЕ ХоЧу, НЕ Буду»

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

 «модЕрН» 
В НирВаНЕ

Икону рока и гранжа Курта Кобейна теперь можно 
лицезреть в театре — худрук «Модерна» Юрий Гры-
мов поставил спектакль «Nirvana», посвященный 

трагической судьбе легендарного музыканта. Судя по 
тому, как прошла премьера, это будет хит не только у 
поклонников скандального Курта (а их великое множе-
ство), но и у театралов, а также у тех, кто до сих пор был 
далек и от театра, и от рок-кумира. С подробностями с 
премьерного показа — обозреватель «МК».

тому роковому часу, когда прогремит вы-
стрел из ружья: 27-летний Кобейн покончит 
с собой.

Трагическая история рассказана и пред-
ставлена весьма талантливо, не повторяя 
форматов современного театра, ставших 
уже банальностью. На сцене живое искус-
ство — искренняя игра, четкая выстроен-
ность сюжетной линии и образное решение 
спектакля. На роль Курта Кобейна Грымов не 
побоялся после Найка Борзова взять выпуск-
ника Щуки — Богдана Щукина. Во-первых, 
он фантастически похож на американского 
музыканта, во-вторых, редкое амплуа невра-
стеника оказалось ему вполне подвластно. 
Органично с ним в паре существует пригла-
шенная на роль Кортни Лав замечательная 
актриса из ЦДР Анастасия Сычева. Перед 
этой парой стоит непростая задача — изо-
бражение наркотического состояния, а это, 
как изображение опьянения, как правило, на 
сцене выглядит фальшивым. Щукин и Сыче-
ва избежали фальши прежде всего потому, 
что искренне играют не психофизическое 
состояние, вызванное употреблением нар-
котиков, но душевную боль. И их искренность 
и самоотдача вызывают должный эффект — 
в финале многие в зале плачут.

Второй акт визуально очень эффектен: 
сцена вся покрыта мыльной пеной, и эта воз-
душная субстанция, почему-то не опадающая 
почти час, успешно работает метафорой. 
Новую работу «Модерна» можно рассма-
тривать не только как яркое художественное 
высказывание, но прежде всего социальное. 
Поэтому оно действеннее, чем любая про-
паганда и агитка по борьбе с наркотиками. 

После спектак ля — интервью с 
режиссером.

— Юрий, чем эта «Nirvana» отличается 
от первой постановки?

— Если коротко: всем. За 15 лет я сам 
стал другим режиссером и по возрасту, и 
по отношению к профессии. Изменился сце-
нический язык, световое, звуковое решение 
и самое важное — драматургическое. Тот 
спектакль, если быть честным, был несколь-
ко поверхностным. Сейчас мне захотелось 
поговорить о человеке, потому что для меня 
театр — это прежде всего человек. Я снимаю 
фильмы про людей, и спектакли делаю про 
людей. Человек — это самое интересное и 

самое страшное в современном мире. Поэто-
му и репертуар театра «Модерн» о человеке 
и его проявлениях.

— Исполнитель главной роли, Богдан 
Щукин, поразительно похож на Курта Ко-
бейна. Так получилось или нашли его в 
результате кастинга?

— Я православный и не люблю разговоры 
про мистику. Но знаю наверняка, что если у 
вас благие намерения и нет стяжательства, 
весь мир вам помогает. Я ненавижу слово 
«кастинг», я просто был одержим поиска-
ми актера на роль Курта Кобейна. Ходил по 
театрам, смотрел дипломные спектакли в 
институтах, и Богдана увидел в Щукинском 
училище. Сразу понял, что он — Курт. Он очень 
чистый парень, открытый, отзывчивый, с хо-
рошим нутром.

А я тот режиссер, который работает не 
с актерами, а с людьми. Открытость миру 
Богдана помогла и мне в создании образа 
Курта, и ему самому. Надо сказать, что это 
его вообще первый выход на профессиональ-
ную сцену. Так что эта история вся о любви, а 
любовь усиливает талант, проявляет его. Мы 
собрали людей по любви — Настю Сычеву из 
ЦДР Панкова, Юрия Анпилогова — он рабо-
тал в самом первом составе Театра Армена 
Джигарханяна.

— Все-таки неожиданное решение 
второго акта: он весь в мыльной пене. 
В связи с этим два вопроса: что это за 
технический состав, благодаря которому 
пена стоит и не превращается в воду в 
течение часа?

— Это мыльная пена, антиаллергенная. 
Можно сказать, состав русский, прошедший 
тестирование, испытание, чтобы 45 минут — 
столько идет второй акт — не опадала. Она 
точно лучше немецкой. Такую пену обычно 
используют на дискотеках, но там она во-
дянистая и долго не держится.

— И второй вопрос: какой образ для 
вас пена несет?

— Собирательный образ — нас много 
окружает пены, и мы говорим часто: когда 
сойдет пена, вот тогда… Пена — это суета, в 
которой мы все существуем. И Курт Кобейн 
в ней существовал, поэтому к концу второ-
го акта она полностью исчезает, и на сцене 
остается просто музыкант. Очищение — вот 
что здесь главное для меня.

— Ситуация с наркотиками в на-
шей стране за 15 лет изменилась толь-
ко в худшую сторону — статистика 
подтверждает.

— Знаешь, наркотики заняли прочно 
стабильное место в нашей жизни. Сегодня 
есть города в России, в которых наркотики 
как эпидемия, как страшные будни. И самое 
ужасное для меня здесь — формальное от-
ношение к этому со стороны государственных 
органов. Едешь по Москве, видишь баннеры, 
на которых броско написано: «Скажи наркоти-
кам нет!». И что? Ну сказали, а дальше? Я хочу 
привлечь внимание государства и людей к 
этой проблеме, чтобы бороться с этим злом. 
Я вижу, как после спектакля люди плачут. 
Спрашиваю: «Почему?» — «У нас родственник 
погиб от наркотиков». Я хочу, чтобы зрители 
влюбились в Курта и поняли, что не с наркоти-
ками он писал музыку — огромное количество 
бездарных наркоманов есть. Я хотел создать 
мир Курта Кобейна, ранимого мальчика, со-
стоящего из боли. 

Марина РАЙКИНА.

Жизнь курта кобейна 
потонула в пене
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Курт и Кортни 
(Богдан Щукин  
и Анастасия Сычева).

Драг (Юрий 
Анпилогов).


